

Los salarios ya perdieron su valor

CARA
El desequilibrio de la Tesorería de la Nación creció el 174% y han aumentado los gastos fiscales. El déficit real ascendería a 966 millones de pesos y a más de 1.000 millones los libramientos impagos.
(25/7/971)

Propósitos

SECA
El BID otorgaría a la Nación un crédito de u\$s. 100 millones; el Bankst Internacional prestaría u\$s. 10 millones; otros préstamos han sido gestionados, aunque no se conocen las condiciones en que serán otorgados.
(25/7/971)

Las culpas más graves son a servidumbre y la cobardía. —INGENIEROS

Año XVII (Quinta Epoca) Nº 405 Buenos Aires, 5 de Agosto de 1971 CASILLA DE CORREO CENTRAL Nº 2.269 Editor responsable: Leonidas Barletta REGISTRO NAC. DE LA PROP. INT. 1.107.704 Impreso en COGITAL, Rivadavia 767, Bs. As. Precio del ejemplar \$ 0,80 ley 18.188 ☆ m\$N. 80,-

¿EJE NIXON - MAO?

por José PORTELA

EL viaje placentero de Henry Kissinger, asesor internacional de Richard Nixon, a Pekín, y sobre todo la invitación que formuló Chu En-lai para una visita del mismísimo Presidente norteamericano a la capital china, produjeron un bastante explicable alboroto en todos los países, pues al fin de cuentas no era poca cosa que el fiscal que había edificado parte de su notoriedad fusilando verbalmente al "tigre de papel" tornase ahora la iniciativa de un cordial convite al líder supremo de los felinos estampados. También es comprensible que los maoístas de por acá se sintiesen descolocados; tenían, para decirlo con la delicada expresión de Paladino, que tragara varios sapos de golpe.

Sin embargo la entrevista Kissinger-Chu En-lai y la invitación de Mao a Nixon no eran hechos totalmente imprevisibles. Hace seis años escribió René Payot, de "Le Journal de Genève" (ver "Clarín" del 29 de agosto de 1966), estas palabras: "La oposición entre China y los Estados Unidos es sólo temporal y debida a causas accidentales; mientras que la existente entre Pekín y Moscú se funda en causas permanentes". Este juicio de quien fuera muy cotizado comentarista internacional merece re-tenerse; según el mismo, la fricción entre China socialista y los Estados Unidos imperialistas sería superficial y pasajera, mientras que la divergencia de Pekín con la Unión Soviética sería permanente y sustancial. Un poco antes, precisamente el 23 de marzo de 1966, "Le Monde" hacía saber que desde hacía seis o siete años estaba en el orden del día del gobierno norteamericano la revisión de su política china. El general James van Fleet, con alta actuación en la guerra de Corea, declaró en 1969: "Los chinos son nuestros futuros amigos, mientras que Rusia fue siempre, desde que la reconocimos en 1933, nuestro peor enemigo"; como puede verse, el criterio de René Payot no le era exclusivo. "Newsweek" del 26 de abril de 1971 anunciaba que luego del fraternal encuentro de tenis de mesa entre norteamericanos y chinos verificado en Pekín, el gobierno de Washington había levantado el embargo (no ocurre lo mismo con Cuba), y había autorizado a los monopolios petroleros estadounidenses para vender el producto a China, siempre que el mismo no fuese destinado a Viet Nam del Norte, ni a Corea del Norte, ni a Cuba. Nunca las pelotitas de tenis habían alcanzado tamaño derivación política. Por su parte Edgar Snow, relatando en "Life" sus charlas con Mao, dijo que éste le había confiado su deseo de encontrarse con

Nixon. Rogers no descartó la posibilidad (mayo de 1971). En fin, después de la 134ª reunión chino-norteamericana en Varsovia, el Subsecretario de Estado manifestó que era objetivo de Nixon sacar a China de su "concha irritada y alienada" ("Time", 26 de diciembre de 1969). Evidentemente, lo de Kissinger no es ninguna improvisación; responde a una orientación internacional antisoviética de muy largos alcances.

La especulación antisoviética está en el trasfondo del operativo. Kissinger apreciaba como muy concebible un choque chino-soviético (correspondencia de G. Martínez Márquez, "La Prensa" del 7 de marzo de 1969). El 31 de ese mismo mes escribía "Newsweek": "Disyuntiva soviética: vérselas con dos frentes". Esta idea está más claramente dicha en las siguientes palabras de Strauss, ex ministro de guerra de Alemania occidental, y dichas también en marzo de 1969: "Pekín está interesado en la existencia de fuerzas en la frontera occidental del imperio soviético, en la Europa central, mientras que nosotros estamos interesados en maniatar a los rusos en su frontera oriental asiática".

Una inteligencia chino-norteamericana no puede ser estorbada por el problema de Taiwan; ya en "La Nación" del 5 de marzo de 1970 dijo Rafael López Jordán que la situación de Taiwan "no impedirá un acercamiento con Pekín".

Un acuerdo norteamericano-chino "es tema sobrado para despertar el temor de los rusos", escribía Arnold Brackman de "Los Angeles Times" ("Clarín" del 25 de marzo de 1970). ¿Un Pacto Anticomintern bajo nuevas formas? Por su parte el editorialista de "Clarín", en el número del 16 de abril del corriente año, no descartaba el desarrollo de la amistad chino-norteamericana porque, decía, en definitiva los Estados Unidos no son una potencia asiática, como lo es la U. R. S. S.

Hay motivos pues para pensar que el intercambio de flores entre China y los Estados Unidos no es simplemente expresión de un deseo mutuo de relaciones normales. Durante largos años los jefes chinos anatematizaron la política de la convivencia pacífica entre regímenes sociales diferentes; últimamente dieron marcha atrás, por lo menos en lo que hace al imperialismo. Edgar Snow ha escrito en "Le Nouvel Observateur" (5 de abril de 1971) que Chu En-lai ha combatido "las superpotencias", pero que China y los Estados Unidos debían coexistir pacíficamente.

La concepción de "las superpotencias" nada tiene en común con el marxismo. El mundo no se divide por el tamaño de los países, sino por sus condiciones económico-sociales; de un lado el sistema socialista mundial (que el maoísmo pretende escindir) y los pueblos liberados o en lucha por su emancipación antimperialista, y del otro el imperialismo. Lo curioso es que en Pekín haya quienes se sientan cómodos con los Estados Unidos e incompatibles con la Unión Soviética. Va de suyo que la línea de la coexistencia pacífica entre regímenes sociales diferentes no puede ser la máscara de cualquier antisovietismo.

FIESTA

Por Leonidas BARLETTA

FUE una fiesta completa. Una fiesta que levantó el ánimo a los patrones del campo. Pero no a los trabajadores del campo, a los verdaderos productores del agro. El presidente de La Rural criticó al presidente de la Nación por el excesivo intervencionismo del Estado. Los precios debe fijarlos la oferta y la demanda. Si la carne buena se paga mejor afuera, nuestra gente tiene que comer otra cosa. Debe derogarse el impuesto a la tierra y a la herencia. Los hijos de los dueños de la tierra y de la ganadería, tienen que recibir intacta y acrecentada la fortuna que sus padres obtuvieron de sus abuelos. Debe permitirse que el precio del cereal cosechado lo fije el acopiador monopolista. El campo es para los patrones que concen, como el mero ministro de Agricultura y Ganadería, los problemas rurales y su significación en el presente y futuro argentino.

El aire de fiesta se acentuaba. Jóvenes y niñas, fuertes, sanos, de los que no tienen necesidad de esperar al viernes para bañarse con agua caliente como dice el director de Gas del Estado; iluminaban sus rostros al pensar en la seguridad del futuro argentino. Ni el partido de "rugby" de los "Pumas" en Sudáfrica, había logrado quitarles el amargo sabor de la entrevista y el intercambio de condecoraciones, con el presidente trasandino que se jacta de haber iniciado en su país la liquidación del latifundio. La fiesta se animó, las tribunas se calentaron cuando el representante de los patrones rurales, después de sus reconveniones al Primer Magistrado, le espetó que los dueños del campo esperaban que el Gobierno rectificase su política agropecuaria.

El Presidente sonreía bonachonamente, diciendo con los ojos: ¿Para qué nos llamamos Di Rocco? No era un ingrato.

La bandera nacional había sido izada en el feudo de la oligarquía vacuna por soldados de nuestro Ejército, con el toque de clarín reglamentario. Mayor seguridad no se podía pedir. "Chiripa Hesperus 64", "Prinopoud Better", "San Man 24", "Cadija 89 Royal Tory", "Moon Equitydólar", etc. y el jurado: Jim Allen, se cuadraron al oír los acordes del Himno Nacional. Fue un momento de gran emoción. ¡Patria querida, tan enorme y pensar que los que poseemos tus tierras, sin excluir a los extranjeros del King Ranch, y al norteamericano que compró un millón de hectáreas en Mendoza, a 20 centavos, acabemos todos en estas pequeñas tradicionales tribunas de La Rural! Y hay que descontar a los del servicio de seguridad que deben llenar una tribuna; a los peones, serenos, empleados, vendedores, gauchos de Gath y Chaves, niñeras, choferes, peones, periodistas, locutores y camarógrafos. Si se fueran, con una tribuna no muy apretada, bastaría para ubicar a los dueños del suelo de la patria.

Cuando habló el flamante ministro, se produjo una tensa expectativa. Los menos avisados temían que plantase con sinceridad los problemas del agro, del agro sin crédito, con las cooperativas copadas, sin tractores, ni cosechadoras, sin elementos de riego, ni de labranza; sin bestias de trabajo, sin vivienda higiénica, ni transporte, ni asistencia sanitaria, ni electricidad, ni escuela... Pero no. Hizo el elogio del INTA, de la Revolución Argentina, de proyectos que favorecerían a los dueños de los campos. Del productor campesino, nada. Su auditorio empezó a aflojar los nervios y a sonreír beatíficamente. El Cardenal vio en él a un hijo de la vieja Iglesia. Era un espectáculo verles las caras resplandecientes y los cabezas de asentimiento. Ni una palabra sobre los brutales desalojos y los remates de máquinas, enses, herramientas, guarniciones y animales vendidos a vil precio al mejor postor porque con fuerza de ley se desalojaba al chacarero después de veinte años de estar doblado sobre el surco. ¿Para qué traer esas cosas a una fiesta?

Ninguna palabra de aliento para los que emigran, para la larga caravana del éxodo campesino que deja el lugar querido para ingresar en las ciudades al rancharío de las villas miserias que se empujan hacia afuera, a extramuros, como si fuesen colonias de apestado.

Ningún concepto válido salió de la boca del nuevo ministro, que "conoce las dificultades del agro", como si la crisis golpease sólo a los pudientes y no a los que tienen nada más que sus

manos para producir y a quienes el país les debe todo. Como propietario, el ministro congeniaba con los terratenientes. El sabe que la devaluación del peso, frente al dólar debilitado sigue favoreciendo a la oligarquía ganadera que lo aplaudió, porque paga en papel moneda depreciado y cobra sus exportaciones de carne en dólares. Por eso nos quieren hacer comer pescado. Pero si fuese atin exportable nos inducirían a comer raíces. Y seguimos pagando salarios irrisorios y continuamente se recorta el peso nacional, que no tiene valor de compra, porque si hay un aumento de salarios obtenido con tremenda lucha, antes de ser otorgado ya ha desaparecido por el aumento en los precios de los artículos más indispensables.

La devaluación de la moneda incide primordialmente en el sector agrario. Sella su sometimiento al terrateniente, cuando precisamente se trata de hallar su liberación. El ministro, que parecía ignorar esta circunstancia como presidente de la Federación Agraria, acaba de demostrar que la ignora como ministro. La ruina del campesino por arriendos a precios que no puede pagar, acosado por los usureros, por los agentes intermediarios de los grandes monopolios de cereales, que le dejan la cosecha o se la pagan a los precios que ellos determinan, dejándolo cargado de deudas, no merece comentario.

No pretendíamos que el flamante ministro planteara el problema en términos de revolución agraria, porque es sabido que no está capacitado; pero, al menos, no debió citar en su programa rural, de repetidas contingencias técnicas, la declaración de los propietarios, suscrita hace un año que suscitó un general repudio.

El campo no estará con él en el ministerio, porque él no estuvo nunca con el campo, sino en la explotación del campo.

El país necesita de los productores que se siembre más trigo, dice la propaganda; pero no aclara qué condiciones da a esos sembradores para seguir engordando a los que compran su producción antes de que sea cosechada.

Los frigoríficos extranjeros quieren el mercado interno, especialmente el que abarca la Capital y el conurbano donde se ubica casi la mitad de la población total del país para manejarlo en precio y calidad. Maniobras semejantes a las que realizaron los supermercados de Rockefeller para aplastar al almacenero de barrio, se realizan para arruinar al carnicero, vendiendo a menos precio que el que puede dejar un razonable margen de utilidades, que ellos en cambio obtienen del total de las ventas y de las constantes subvenciones del Gobierno. Y los ganaderos, por "su fe en la República", esconden las vacas para que nadie se atreva con sus frigoríficos extranjeros, monopolistas, dirigidos por nuestros propios ministros de economía.

También el nuevo ministro se suma a los que quieren inducir a cambios de dieta de la población para convertir más vacas en dólares, porque la oligarquía vacuna desdeña nuestra envilecida moneda.

Se ha atrevido a decir que también el pueblo tiene su parte de culpa porque no supo valorar el sector agrario que colmaba su mesa, cuando el mundo nos señalaba como su canasta de pan. La mesa del pobre nunca estuvo abastecida y las cosechas se levantaron aplacando el hambre de los braceros nómades con polenta de harina de maíz. Y no se atrevió a decir que el pueblo, aun en los momentos culminantes de la demagogia corriente, fue siempre el convidado de piedra en la hora de las decisiones. Si se encrespa y se propone tomar las riendas en sus manos, entonces se lo convoca a la pacificación por las armas.

El desfile de vistosos animales, más atendidos que sus propios cuidadores, dechados de tan deficiente ganadería que no puede satisfacer las necesidades de la población, más que motivo de orgullo, según la retórica oficial, lo es de pesadumbre y vergüenza. Si esa fue una fiesta, no fue seguramente la del pueblo argentino, sino la del privilegio que se apropió bonitamente de las tierras ganadas al desierto, con armas empuñadas por el pueblo, labradas por el pueblo y de las que hoy el pueblo inerme es expulsado.



Encuentro Nacional de Mujeres Argentinas. (Ver pág. 3).

UN INFORME SOBRE LA ECONOMIA ARGENTINA

por el Dr. Francisco CHOLVIS

EN un estudio del Banco Mundial, para uso interno, pero que ha trascendido, según lo revela la información cablegráfica, se analiza la situación de nuestra economía y sus perspectivas futuras. En muy apretada síntesis veamos cuáles son sus conclusiones.

1. Entre 1967 y 1970 la Argentina vivió en el mejor de los mundos (buena expansión del producto bruto, disminución del desempleo, eficiencia en la administración pública y en la industria, notable incremento de la recaudación fiscal, tasa de inflación reducida, aumento de las exportaciones y más amplio crédito internacional). 2. A mediados de 1970 el panorama cambió. Volvieron los signos inflacionarios, la tasa de inversión y la de crecimiento se comprimieron, subió el costo de la vida, cayeron las exportaciones y el gobierno tuvo que adoptar una tasa de cambios flexible para proteger el balance de pagos y fomentar las exportaciones. 3. La economía argentina, rica en recursos humanos y materiales, puede desarrollarse a una tasa satisfactoria, y para ello hay que darle incentivos al productor, en la agricultura y en la industria, reducir los costos de producción, intensificar las exportaciones y mejorar la administración fiscal y monetaria, "que se demostró tan exitosa en el período 1967-70". 4. Es preciso acrecentar la producción del campo, tanto para la exportación como para el consumo interno, eliminar los impuestos que gravan las ventas al exterior y disminuir el precio de los productos industriales que se utilizan en la actividad agropecuaria. 5. El descenso del nivel de precios de los productos fabriles "aparejaría numerosas ventajas"; por ejemplo, mejor estándar de vida, más alto rendimiento agrícola y mayores exportaciones, tradicionales o no. Para facilitar las exportaciones industriales el estudio del Banco Mundial aconseja concertar acuerdos con empresas extranjeras, a fin de promover la especialización. 6. Hay que elevar la tasa de formación de capital con una más alta tasa de ahorro en el sector público, vista la carencia de "una mayor propensión a ahorrar por parte del sector privado". 7. Las exportaciones deben aumentar a una tasa del 6% anual, como mínimo, y además se necesita "un sustancial flujo de capital extranjero". Ello es indispensable para sostener el ritmo creciente de las importaciones que requiere el desarrollo económico. 8. Para incrementar las exportaciones es menester una política realista en cuanto al tipo de cambio, otorgar incentivos a los exportadores y modificar "el modelo argentino de consumo". 9. Debe conseguirse una afluencia de capital extranjero por valor de 745 millones de dólares anuales para intensificar el desarrollo de la economía argentina. De este total, 450 millones se precisan para financiar la amortización de la deuda externa (nuevas deudas para pagar deudas antiguas), y 295 millones para cubrir el déficit de la cuenta corriente del balance de pagos (déficit creado por las remesas al exterior en concepto de intereses, dividendos, regalías, fletes y otras partidas). 10. Es de suma importancia una política de tipos de cambio que asegure el crecimiento de las exportaciones y permita suprimir el déficit del balance de pagos.

La política económica que se inaugura el 28 de junio de 1966 es la causa esencial de la grave crisis que padece el país. La depresión no aparece en 1970 por generación espontánea y se inicia con anterioridad. La política de entrega y desnacionalizaciones, la fuerte devaluación de la moneda, el congelamiento de los sueldos y salarios, la desprotección de la industria y la presión tributaria, hicieron sentir sus efectos durante todo el período 1967-1970. Y así la crisis económica no tardó en desen-

cadenarse, y en íntima relación con la crisis institucional dio origen a intensas luchas populares. Las causas de la inflación no se extinguieron en 1967. Simplemente se redujo el alza de los precios, pero después de una violenta devaluación monetaria, seguida por un severo congelamiento de sueldos y salarios. La inflación no se detuvo, y al poco tiempo su ritmo se acentuó.

La Argentina, a pesar de sus recursos humanos y materiales, no saldrá de esta crisis si no se extirpan los factores que generan el estancamiento y la dependencia exterior. Y para ello son necesarias las transformaciones profundas. Las medidas superficiales — como el crédito y los incentivos — son insuficientes. Nada se consigue tampoco con simples aspiraciones de "deseno" — v. gr. acrecentar la producción rural y las exportaciones — si no se apela a los cambios estructurales, como lo son la reforma agraria, la nacionalización del comercio exterior, el fortalecimiento del sector público y la recuperación del patrimonio nacional enajenado a los monopolios extranjeros.

Si la Argentina no puede disminuir sus precios industriales, ello obedece a una constelación de causas de tipo estructural, de las cuales son dignas de señalar la estrechez de su mercado interno, el alto precio de las importaciones de bienes de capital y productos básicos, la presencia de las empresas monopolistas extranjeras en ramas claves de la economía y las limitaciones que sufre nuestro poder de capitalización con el drenaje de la riqueza nacional, la fuga de capitales y el deterioro de la relación de precios del intercambio exterior. Todo esto impide el desarrollo de la industria argentina y no permite reducir sus precios ni acrecentar las exportaciones fabriles en medida de significación.

El crecimiento de las exportaciones sólo se podrá lograr aceleradamente con la nacionalización del comercio exterior, porque ello es imprescindible para defender sus precios en los mercados internacionales y comerciar con todos los países en condiciones de mutuo provecho. Y sin perjuicio de recurrir a la financiación externa que no lesiona el interés nacional y la dignidad del país, hay que eleminar con urgencia todos los factores que comprimen nuestra capacidad de capitalización e inversión. Esto es fundamental también para mejorar el balance de pagos y resguardar el valor de la moneda (lo que no es posible con la "política realista de tipos de cambio" que sigue el gobierno con sus frecuentes devaluaciones).

Para terminar, cuando desaparecan los latifundios aumentará sensiblemente la producción agropecuaria. Quedarán satisfechas las necesidades del consumo interno y tendremos mayores saldos exportables. Y entonces no habrá que modificar el "modelo argentino de consumo" para impedir angustiosamente la contracción de las exportaciones.

En muy poco tiempo el gobierno chileno que preside el doctor Alessandri ha tomado importantes resoluciones, de lo que dan fe la nacionalización de la banca extranjera, la expropiación de latifundios, la nacionalización del cobre y el control de la principal compañía carbonífera. En nuestro país, en los cinco años de la llamada "revolución argentina" no se ha hecho nada semejante. Por el contrario, hemos retrocedido con la enajenación del patrimonio nacional y la consolidación de la oligarquía. Y justamente a esta política responde el informe del Banco Mundial sobre la situación de la economía argentina. El Banco Mundial no quiere cambios estructurales. Quiere el mantenimiento del "Statu quo". Con lo cual el país no podrá escapar mucho



"Fue detenido por tropas del Ejército, en el allanamiento de su domicilio, el Dr. Alfredo Falú, presidente de la Cámara de Apelaciones de la provincia de Tucumán." "Vio? Eso es para consolidar lo que dijera el Presidente: Total y absoluto respeto por la justicia."

NACIONALISMO E INTERNACIONALISMO

por Miguel de AMILIBIA

CRIMENES Y FARSAS

por Joaquín LAZARTE

Las sardinas invitan al tiburón

por Angel N. RUIZ

La telaraña de oro

La Thomson-Brandt es una corporación que es la mayor fabricante de aparatos eléctricos para el hogar, que está asociada a la Clu-chy-Alcatel, la primer fabricante de cablea eléctrica de Europa...

En el fondo de la copa

Pero no volamos tan alto para tener una idea dimensional de estas corporaciones a las cuales nuestro gobierno invita a radicarse y colaborar en el "desarrollo" argentino...

ayudando a nuestros colonizadores

Exigen siempre elevada protección y ayuda financiera. Acaba de informarse -LA OPINION, 18-7-1971- que el Banco de la Nación Argentina ha otorgado al ingeniero LA ESPERANZA, de la Deltete International, un crédito por \$3.200.000.000 de pesos moneda nacional...

Una araña de patas laras

Ya tenemos casi completa esta telaraña infernal. Falta algo. Paribas tiene fuertes nexos con la Banca Lazard Frères -está con filiales en Londres y Nueva York, y asociada al Banco Unión, fusionado con el M'abaud, controlando a los grupos Schneider y Wendel. Wendel fusionado con la Sidelor, se ha convertido en la segunda empresa siderúrgica de Francia...



La ballena del norte se prepara para visitar a Mao

Colonialismo en Goa por Carmen GUEMES

El Secretario de Estado norteamericano ha declarado: "Los Estados Unidos son un amigo fiel y aliado de Portugal". El actual equipo en el poder de Washington, como los que le precedieron en el mandato, consideran el territorio de Goa como portugués...

Hay otro aspecto negativo que señalar, cuanto más produce y gana estas corporaciones más se deteriora nuestra balanza de pagos con las remesas de las ganancias y demás. Y que los dólares los ponemos nosotros lo demuestran las financieras de Ford, Chrysler, Argentina, IKA-Renault, Propulsora, la del Banco de Boston, Londres, etc. ¿Qué puede oponer el país, en defensa de sus intereses, a estas aplaudidas internacionales, que someten a su hambre de lucro inagotable a todos los países donde se "radican"? Únicamente las empresas estatales pueden defender exitosamente nuestras riquezas, nuestro poder de decisión y nuestra soberanía...

DE nuevo coincidí con mi amigo madrileño en el suburbano entre Belgrano E y Retiro. Y de nuevo conversamos durante el breve trayecto -el tema es inagotable- de las "cosas de allí". -Al parecer -comenzó mi amigo, tirándome de la lengua y aludiendo a su lectura de un número anterior de PROPOSITOS-, el régimen franquista siente hacia los vascos la misma animadversión que "ese pobre señor" que se llama Jorge Luis Borges. Vuelve a sonar el nombre de Burgos. ¿Quiéren, acaso, que tenga evocaciones siniestras la patria del Cid? ¡Que bárbara condena acaba de imponer un consejo de guerra a la joven vasca María Teresa Arévalo Larrea! ¡Veinticinco años de cárcel por llevarse una máquina copiadora de unas oficinas! Es cierto que lo hizo pistola en mano. Pero, ¿qué reservan esas fieras para delitos mayores? -Por favor -le dije-, deje en paz a "ese pobre señor". No gaste pólvora en chingamos. Y hablémos, en cambio, de esa monstruosa condena. Presagia las que van a imponerse muy pronto a otros patriotas vascos. Desde que el régimen fue derrotado en el sonado "juicio de Burgos" y no pudo saciar su sed homicida, ha quedado con la sangre en el ojo Y, como la "sucesión" se le echa encima, quiere demostrar, de acuerdo con las instrucciones de Washington, que mantiene su aparato represivo a punto, que, como al mismo Franco, "no le temblará la mano" al firmar sentencias. ¡España es una, voto a bríos! ¿Qué zaramojos son esos del ETA y del patriotismo vasco? No tiene que haber más patriotismo que el español, el de la "banderita roja y gualda". -¡Ustedes, los vascos! -comentó mi amigo, un viejo republicano-. Todos los de allí tenemos agravios con el régimen que padecemos. Pero, ¿por qué ustedes parecen tan especialmente crispados? Disfrutan de una prosperidad que envidian la gran mayoría de los españoles. Los capitales vascos operan con grandes beneficios, al amparo del régimen, en toda la península. ¿No exageran ustedes un poco las cosas al asumir el papel de víctimas en relación con nuestros demás pueblos? -¡Cuidado! -le dije-. No confundamos los términos en una cuestión que es ya de por sí muy compleja. Los vascos no se sienten agravados por los demás pueblos peninsulares. Se sienten agravados por el Estado español, por ese Estado que, en su expresión franquista, nos mantiene a todos sometidos al mismo yugo, para beneficio de las oligarquías peninsulares y el imperialismo económico exterior. Y en este aspecto puede usted meter a esos capitales vascos que alude. Los capitales, en el sentido que usted les da, no tienen patria. -Pero, vamos a ver -insistió mi amigo- ¿es que todos los vascos son ustedes nacionalistas? ¿Todos ustedes pretenden "descuartizar a España", como dicen algunos energúmenos del otro lado? Yo no lo creo. Han estado ustedes junto a nosotros demasiado tiempo. No han permanecido "al margen de la historia", como pretende, a fuer de ignorante, "ese pobre señor".



"El costo de la vida alcanzó un aumento del 24 por ciento en el pizarrón." "Pero el succinato de Chloromicetin bajó un 40%. ¿Qué más quieren?"

Han contribuido ustedes a buena parte de la hustria. -Aunque muchos no nos llamemos tales, todos los vascos somos nacionalistas porque somos una nación, es decir, según la acertada definición de una estudiosa soviética, "una comunidad estable, históricamente constituida sobre la base de un idioma, un territorio, una vida económica y una formación psicológica comunes que se manifiestan en una cultura común". Recuerde que, en tiempos de la República, el estatuto de la autonomía vasca mereció en cuestiones sinistramente las patrias del Cid? ¡Que bárbara condena acaba de imponer un consejo de guerra a la joven vasca María Teresa Arévalo Larrea! ¡Veinticinco años de cárcel por llevarse una máquina copiadora de unas oficinas! Es cierto que lo hizo pistola en mano. Pero, ¿qué reservan esas fieras para delitos mayores? -Por favor -le dije-, deje en paz a "ese pobre señor". No gaste pólvora en chingamos. Y hablémos, en cambio, de esa monstruosa condena. Presagia las que van a imponerse muy pronto a otros patriotas vascos. Desde que el régimen fue derrotado en el sonado "juicio de Burgos" y no pudo saciar su sed homicida, ha quedado con la sangre en el ojo Y, como la "sucesión" se le echa encima, quiere demostrar, de acuerdo con las instrucciones de Washington, que mantiene su aparato represivo a punto, que, como al mismo Franco, "no le temblará la mano" al firmar sentencias. ¡España es una, voto a bríos! ¿Qué zaramojos son esos del ETA y del patriotismo vasco? No tiene que haber más patriotismo que el español, el de la "banderita roja y gualda". -¡Ustedes, los vascos! -comentó mi amigo, un viejo republicano-. Todos los de allí tenemos agravios con el régimen que padecemos. Pero, ¿por qué ustedes parecen tan especialmente crispados? Disfrutan de una prosperidad que envidian la gran mayoría de los españoles. Los capitales vascos operan con grandes beneficios, al amparo del régimen, en toda la península. ¿No exageran ustedes un poco las cosas al asumir el papel de víctimas en relación con nuestros demás pueblos? -¡Cuidado! -le dije-. No confundamos los términos en una cuestión que es ya de por sí muy compleja. Los vascos no se sienten agravados por los demás pueblos peninsulares. Se sienten agravados por el Estado español, por ese Estado que, en su expresión franquista, nos mantiene a todos sometidos al mismo yugo, para beneficio de las oligarquías peninsulares y el imperialismo económico exterior. Y en este aspecto puede usted meter a esos capitales vascos que alude. Los capitales, en el sentido que usted les da, no tienen patria. -Pero, vamos a ver -insistió mi amigo- ¿es que todos los vascos son ustedes nacionalistas? ¿Todos ustedes pretenden "descuartizar a España", como dicen algunos energúmenos del otro lado? Yo no lo creo. Han estado ustedes junto a nosotros demasiado tiempo. No han permanecido "al margen de la historia", como pretende, a fuer de ignorante, "ese pobre señor".

luego se nos privó manu militari y mediante muy diversas maniobras, cuando la gente estaba muy confundida. Ahí tiene las raíces históricas de nuestros agravios. Nunca renunciaremos al derecho de autodeterminación que como nación nos corresponde. Asociados sobre la base de la ventaja mutua, voluntariamente, siempre, con cualquiera. Sométidos, nunca. -¡Dichoso nacionalismo! ¿No hay una contradicción manifiesta entre la tendencia actual a la formación de grandes unidades políticas y esas lán de divisiones y subdivisiones? -Mire, para ser internacionalista, hay que ser primeramente nacionalista. Y tenga en cuenta que el nacionalismo ha sido y sigue siendo la fuerza más dinámica que actúa en la sociedad del siglo XX. A medida que adquiere una conciencia política y social más clara, el individuo advierte que pertenece a un grupo: el que está ligado su propia identidad como persona. Es ese "amor a la patria" que ha sido explotado tan desvergonzadamente por muchos. Inclusive entre nosotros, los vascos. -Por favor -protestó mi amigo- no aumente mi confusión de "hombre de la meseta". Va a terminar por enfrentarme mi "amor a España" con su "amor a Euzkadi". Y esto nos ayudará poco frente al enemigo común.

Valparaíso: Derrota que es victoria

Por Bernardo GONZALEZ MENDEZ

REPRESENTABA mucho más que una mera confrontación electoral parcializada a la diputación por Valparaíso, segunda ciudad de la República y tradicional bastión democristiano. Significaba, en realidad, el primer enfrentamiento frontal entre el contubernio derechista conformado por el conservadurismo de Alessandri y la fracción del PDC liderada por Frei -y el Frente Popular que gobierna la Nación. El asesinato de Pérez Zujovic, calculado y frío, comenzaba así a dar los frutos que imaginaron quienes lo urdieron y ejecutaron. La dirección ocasional y estimamos que minoritaria del PDC, controlada por elementos en el mejor de los casos vacilantes, cuando no ligados estrechamente a los intereses imperialistas, asumió la actitud hostil y antipatriótica que era dable aguardar de semejantes personeros de la oligarquía. Es así como, "inesperadamente", fue nominado para encabezar las listas reaccionarias el médico Oscar Marin, "que no era miembro oficial del PDC, sino simpatizante" (AP / 23. 6. 71). La derecha, por su parte, no ocultó su gozo y complacencia por el pretendido endurecimiento oportunista y se apresuró a ofrecer su presencia incondicional en el indecoroso pacto suprapartidario de "oposición integral". Así se expresaba, innegablemente grosera e indecentemente, la "autoridad moral" de la novela barata que el doctor Frei reclamara para sí, durante el acto en homenaje al ex ministro asesinado por las bandas fascistas, (Santiago, 26. 6. 71). Y no es sólo nuestra ésta desgraciada conclusión. Dejemos que la exprese, con autoridad infinitamente mayor, Luis Badilla, presidente de la Juventud Demócrata Cristiana. Afirma el dirigente: "se marcha en un

carro común con la derecha... existe una estrategia siniestra de la derecha que tiene por finalidad aprovechar la coyuntura política de las últimas semanas, los actos terroristas y el asesinato de Pérez Zujovic, para convertir a la democracia cristiana en un polo de oposición derecha al gobierno" (Santiago, AP, 23. 6. 71). Está dicho claramente, las ensangrentadas garras de la CIA cobraron la vida del ex vicepresidente en aras de asegurar la permanente desunión de los chilenos. Peor para ellos, ahora todos y cada uno de los denominados hombres públicos del país, se verán obligados a evidenciar y desempeñar el real papel que han escogido en el devenir histórico del Chile contemporáneo. El desafío fue aceptado sir, vacilaciones ni temores. Pocos días antes el hermano trasandino, castigado por un fuerte sismo, celebraba sin exageradas efusiones -ante el desastre inesperado- la nacionalización integral de los multimillonarios intereses norteamericanos en la minería del cobre, fuente del 80% de las divisas de la Nación. Acto soberano cuya importancia, ya suficientemente analizada en este semanario, encuentra resumen sin par en un enunciado popularizado entusiásticamente en todo el ámbito del país hermano. Magros cuatro mil votos separaron al candidato del contubernio, inmadura gestación inoportunamente promovida al calor de un bárbaro homicidio maquinado por los sirvientes nativos de la CIA, del postulante de la unidad popular y principista. Para calibrar la real magnitud que este veredicto ciudadano encierra, es menester recordar que, en la elección presidencial, la UP



Mao Tse Tung pide la restitución de la Isla de Taiwan a los norteamericanos

COSMONAUTAS

Scott, Irwin y Worden, los cosmonautas norteamericanos, han suscitado una ola de simpatía y emoción en el mundo científico y aun en el rápidamente apático público en general, para quien estas hazas visitas al planeta muerto son ya, cosa de rutina. Esta formidable capacidad de asimilación del hombre a los fenómenos de la naturaleza dominados por la ciencia, hasta ahora han tenido un concluyente saldo positivo de desmitificación y muerte natural de la superstición, del miedo a lo desconocido y a toda vana superchería irracional. Ha sido y será una lección estupenda impartida de una sola vez

DECLARACION

(Parte sustancial de la Declaración del Encuentro Nacional de las Mujeres).

Es convicción del Encuentro Nacional de los Argentinos que la solución de los problemas nacionales requiere el esfuerzo de hombres y mujeres, puesto que la mujer —mitad de la población, tercera parte de la fuerza del país— asume hoy con plena madurez sus responsabilidades en todos los órdenes de la vida, estando capacitada, por lo tanto, para colaborar en la conducción y reconstrucción del país.

Pero las mujeres hemos aprendido muy dolorosamente, además, que como queremos más duramente sufrimos los efectos de la crisis. Vemos la armonía familiar quebrada a causa de la desocupación, del constante aumento de la vida, como economas del hogar sabemos cuántos esfuerzos, cuántos malabarlismos debemos hacer para que un magro presupuesto alcance a cubrir las necesidades básicas de la familia. Las mujeres que salimos a trabajar, ya sea por las exigencias de una sociedad de cambio o simplemente para completar ingresos que nunca alcanzan y que, cuando tenemos hijos pequeños, lo hacemos a menudo con el corazón encogido pues al no tener muchas veces con quien dejarlos, no sabemos qué será de ellos durante el tiempo de nuestra ausencia, qué peligros pueden acecharlos en la calle o encerrados en la casa. Nuestro trabajo se duplica y hasta triplica si agregamos a las tareas remuneradas las de orden doméstico, amén de las horas perdidas haciendo interminables colas o peregrinando de un comercio a otro en busca de mejores precios para los artículos de primera necesidad. Y esta situación, ya de por sí dramática, se agrava aún más en el caso de las que habitan en villas de emergencia, debemos afrontar el acarreo diario de agua, la falta de luz o el chapoteo en el barro cuando llueve que hacen de nuestra diaria existencia un verdadero infierno.

Porque justificadamente estamos hartas de todo esto, somos muchas las que hemos salido a la calle, a reclamar mejores condiciones de vida, bienestar para nuestros hogares, atención médica gratuita para nuestros hijos, alimentación adecuada y suficiente para nuestros seres queridos, educación al alcance de todos los niños y jóvenes, nuevas fuentes de trabajo. Somos muchas, sí, y seremos cada vez más las que ya no nos limitamos a pedir sino exigimos un nivel digno de subsistencia para nuestras familias; somos muchas, sí, y seremos cada vez más las que estamos dispuestas a luchar hasta el límite de nuestras fuerzas para lograr que se cumplan nuestras justas aspiraciones.

En estos últimos años de agudización de la crisis las mujeres aceleramos el proceso de nuestra concientización política y por eso somos cada vez más también las convencidas de que sólo un poder popular, democrático, como el que propicia el Encuentro Nacional de los Argentinos, al hallar soluciones efectivas a los problemas del país hará posible, asimismo, que logremos las justas reivindicaciones que como madres, trabajadoras, amas de casa y ciudadanas, hace mucho infructuosamente reclamamos. Estas reivindicaciones pueden encuadrarse en el siguiente programa básico:

- MODERNIZACION DE LA LEGISLACION LABORAL Y SOCIAL**
- Obligatoriedad de la aplicación del convenio 100 de la OIT (ratificado por la Constitución) de igual salario por igual trabajo.
 - Creación de leyes que equiparen a las trabajadoras rurales y urbanas.
 - Actualización y ampliación de la Ley de Maternidad; garantías de su aplicación.
 - Aplicación y ampliación de las leyes sobre guarderías y jardines de infantes.
 - Actualización de las leyes de previsión (incluida la jubilación del ama de casa).
 - Actualización de la ley 11.317 sobre trabajo de mujeres y menores.
 - Aplicación y ampliación de la legislación sobre servicio doméstico.

- MODERNIZACION DE LA LEGISLACION CIVIL Y PENAL**
- Patria potestad compartida.
 - Regimen de matrimonio.
 - Equiparación o supresión de penalidad en caso de adulterio.
 - Acceso de la mujer a cargos públicos, políticos y gremiales jerarquizados.
 - Capacitación técnica de la mujer.
 - Creación de servicios sociales que garanticen su incorporación al trabajo.

En esta hora de profundas transformaciones, de importantes decisiones, también las mujeres, empleadas, estudiantes, amas de casa, profesionales, obreras, de la industria y del campo, intelectuales, políticas, artistas, debemos participar de una alternativa de poder efectivo puesto que ninguna fuerza podrá oponerse a esta fuerza en marcha del pueblo organizado que propugna EL ENCUENTRO NACIONAL DE LOS ARGENTINOS. Sólo así, entre todos, lograremos remover los obstáculos que impiden la instalación de una democracia real, efectiva, avanzada y profunda, sólo así lograremos los argentinos la patria que anhelamos, una patria libre, próspera, pacífica, soberana.

Ha llegado la hora, pues, de que todas las mujeres del país respondamos sin dilaciones, con un rotundo sí, al llamado de reconstrucción nacional que hace el ENCUENTRO NACIONAL DE LOS ARGENTINOS. Buenos Aires, Julio de 1971.



Dr. EDUARDO ALEMÁN

Eduardo Alemán

HA fallecido el Dr. Eduardo Alemán. Su desaparición nos llena de la más profunda pena. Tuvimos en él a un amigo sincero, a un sabio consejero, a un colaborador sagaz y de alto vuelo. Su natural modestia le impidió descubrir sus virtudes. Escribía poesías de gran calidad. Su perspicacia política lo había enrolado en el partido de don Lisandro de la Torre y como sus amigos más íntimos estaba tocado de aquel pundonor y sentido del deber que distinguió al recio e insobornable solitario de Pinas. Como él, don Eduardo tenía una sensibilidad especial por la vida rural, por el caballo y continuamente viajaba al campo. Pero sus modales, su locuacidad contagiosa,

la agudeza de sus observaciones, lo hicieron imprescindible en las reuniones donde aportaba sus conocimientos sin ostentación. Ocupó importantes cargos oficiales y privados y en ningún momento de su vida dejó de cumplir con sus deberes cívicos de defender la libertad y la democracia. No podrá olvidarse esta figura alentadora y optimista quienes tuvieron la fortuna de contar con su amistad. Ocupó la presidencia del Movimiento Argentino por la Paz en el que se distinguió por su defensa de los derechos humanos y sólo captó simpatía y cariño como jefe de familia, funcionario, combatiente por la Paz y la democracia y amigo dilecto. Sus restos reposan en la Recoleta.



Presidencia de la Asamblea el Encuentro Nacional de Mujeres

ENCUENTRO NACIONAL DE LAS MUJERES

por Rodolfo POLIAK

31-7-71 — Una abigarrada concurrencia femenina, calculada en más de 2.500 personas, en su 95% mujeres, como totalmente las instalaciones del salón UNIONE Y BE-NEVOLENCIA de esta Capital. Esta reunión estaba convocada por el Encuentro Nacional de los Argentinos y rebasó todos los cálculos más optimistas, según sus organizadores manifestaron al cronista de PROPOSITOS.

Se sesionó todo el día, tras el breve intervalo del almuerzo. El escenario estaba decorado en su fondo por un gran mural alegórico sobre la mujer, y en la parte delantera, sobre el estrado, un gran cartel presidía la Asamblea: "E.N.A. — ENCUENTRO NACIONAL DE MUJERES — POR UNA ALTERNATIVA DE PODER EFECTIVO". La Mesa Directiva de la Asamblea se constituyó con mujeres de diversas tendencias, María Vera entre ellas, los miembros y co-presidentes del E.N.A. Sr. H. P. Agosti, profesor Risieri Frondizi, Dres. Jesús H. Porto, Butes Fierro, Moises Chernavsky, Sra. Erlinda Botto (tabacalera peronista), y luego se enriqueció con las invitaciones hechas a otras personalidades y dirigentes que se encontraban presentes en el recinto. Después de la ejecución del Himno Nacional, sortó la reunión el Dr. Jesús E. Porto, quien dio la bienvenida y saludó la presencia de la mujer en forma multitudinaria, exhortando a que la magna asamblea "produzca una declaración que incorpore a la mujer argentina a la lucha contra la oligarquía y el imperialismo" considerando indispensable que las mujeres, que constituyen la tercera parte de las fuerzas del trabajo debieran para encontrar entre todas el camino de la recuperación nacional. Denunció secuestros, asesinatos y privaciones de libertad y represión de todo tipo: "lo trágico —dijo— es que la violencia de arriba haya desatado la violencia de abajo. Una ovación subrayó sus palabras.

Después habló María Vera, ex secretaria del Dr. Alfredo Palacios. Hizo notar que la mujer de hoy ya no es mera espectadora sino que participa cada vez más en las luchas populares y en su presencia cada vez más activa en la defensa de la Escuela Pública, contra la carestía, por las libertades, etc. Señaló la represión contra el pueblo a que los altos mandos han llevado a nuestras PP. AA. y en-

tre los ejemplos de represión y ensañamiento citó algunos ejemplos como el de Lolita Méndez y su familia; Julia Avila —actualmente detenida— la esposa de Martins, y —agregó— "tantas otras víctimas del atroz y la miseria de la mujer campesina y las del gran Buenos Aires que viven haciendas en villas de emergencia, y que en este momento la mujer realiza las más fatigosas tareas para compensar los mequetruques de los hombres y de la desocupación. Denunció una deserción escolar que alcanza al 55% en 1er. grado y un 35% de la población que no llega al tercero; grado. Criticó duramente la antidemocrática "reforma educativa" contraria a la Ley 1420 y que prevé una desantía masiva de maestros. "Al llamado del gobierno le decimos que no creemos en estas elecciones fraudulentas y antidemocráticas". Por último, señaló que "el E.N.A. reconoce nuestra capacidad adulta y nos llama a participar en la lucha por un nuevo poder. El E.N.A. es el desafío y un desafío. Largos aplausos coronaron su intervención, que se convirtió de pronto en una cerrada ovación al anunciarse la presencia de la Sra. de Martins a quien el público le tributó homenaje de pie.

Una larga lista de oradores fue jalando la jornada, en cuyo transcurso fueron denunciando las condiciones de vida en todos los lugares de sus residencias: Dora Paleari, dirigente peronista del Chaco y miembro de la Junta Provincial Chaco del E.N.A.; María Antonia de Lavarinos, de Entre Ríos; Nélida Vargas (Swift, de Rosario); María de Morelle (Corrientes); María Gómez, campesina de Rosario; Ana Montero (UMA de Rosario); Adelina de Rubini, de Córdoba, que fue ovacionada; Mónica Aguirre (Centro de Estudiantes de Medicina de Buenos Aires); Laura Ascoaga (Dpto. Juvenil del E.N.A.); Dora Nelly Rodríguez (La Pampa); Alba Luz Cosentino, de Tucumán, quien tuvo la virtud de levantar la mayor parte de sus ingresos por su intervención combativa. Se corearon consignas como "Tucumán, Tucumán", "el pueblo unido jamás será vencido", etc., aplaudiendo la concurrencia de pie largamente. Luego habló Irma Othar, Secretaria Gral. de UMA; Carmen Miguez (Río Negro); María E. de

Caminos, de la UCRP de Venado Tuerto y del E.N.A. local; Irene de Leclli (UMA de Mendoza); María Paula Katz (Entidades Financieras No Bancarias); María de Alvarado (ENA de Córdoba); Lagovazi (Comisión Juvenil de Chaco); Sra. Mansilla (Neuquén); Beatriz Strisman (Asociación por los Derechos de la Mujer); Dra. Laura Rabey (LADH); Agustina Medina (Junta Provincial del E.N.A. Prov. de Buenos Aires); María Olmos (MUGS, Rama Femenina); Antonio Aiza (dirigente de la construcción del Chocón); Dorá de Elhondo (ENA de San Juan); Marcela Eiras, del Sindicato Jabaneros Avellaneda-Lanus; María Elena Costa (Sgo. del Estero); Clelia Fortunoff (docente) leyó un poema; la actriz Inda Ledesma recitó un poema. Luego, Clotilde de Olma (docente de San Juan); Inés Manrique (Juji); Soledad Rondona (Cipolletti) y Rosa Medina de la Coordinadora de Empleados de Comercio. Particular atención despertó la adhesión de la artista Mercedes Sosa quien interpretó canciones "de protesta".

Destacadamente impresionante fue la denuncia de la delegada del Barrio Laeatra y soldado de que la Municipalidad pretende erradicar a 15.000 habitantes a 25 Km. de sus lugares de trabajo y estudio.

En un momento dado, Porto cesó la presidencia al Prof. Risieri Frondizi, quien pidió un voto de aplauso para las mujeres y hombres chilenos que marchan, dijo, hacia la recuperación de su país. La multitud, de pie, rindió tributo al pueblo hermano de Chile que fue largamente vivado. Destacamos además que al arribo de las delegaciones de Córdoba, San Juan y San Nicolás la concurrencia les tributó grandes demostraciones de simpatía y en forma entusiasta gritó las consignas alusivas. Se dio lectura, al anteproyecto de documento de la Asamblea, y el Dr. Risieri Frondizi leyó propuestas presentadas, cerrando el acto Hector Agosti quien concisamente resumió las ideas que presidieron esta histórica reunión. En un pasaje de su disertación recordó aquello de que "el grado de emancipación de la humanidad está dado por el grado de emancipación de la mujer", afirmando que este acontecimiento de hoy es un mandato histórico para el pueblo y la mujer argentina. Sus palabras fueron acogidas con grandes aplausos.

RESOLUCIONES

Las principales resoluciones aprobadas fueron las siguientes: —Expresar la preocupación de esta Asamblea por la existencia de conflictos armados que puedan originar una tercera conflagración mundial. Expresar el repudio de este Encuentro por la guerra imperialista en Vietnam y los ataques a los demás pueblos de Indochina.

—Expresar nuestra solidaridad con las mujeres y hombres chilenos que han iniciado la liberación del pueblo hermano, del imperialismo extranjero y de las fuerzas regresivas nacionales.

—Expresar nuestra solidaridad combativa con el Frente Amplio del hermano pueblo de Uruguay.

—Ante la expansión de las epidemias: polio, mal de Chagas, y otras, debidas a la negligencia de las autoridades sanitarias, el Encuentro Nacional de Mujeres exige la aplicación de las disposiciones legales vigentes referentes a vacunación preventiva y medicina social, como la inculpada Ley 6756 de la Provincia de Buenos Aires.

—El Encuentro apoya el reclamo de mayores medidas de seguridad en el tránsito para evitar la dolorosa reincidencia de accidentes fatales.

—Ante la falta de seguridad originada por crímenes oficiales y la aplicación de la pena de muerte sin juicio previo en todo el ámbito de la República, las madres, hermanas y esposas de posibles víctimas, expresan su honda preocupación y exigen se ponga fin a hechos que avergüenzan la conciencia civilizada.

—Ante la concentración del poder y de los beneficios del esfuerzo común de la República, en la Capital Federal, el Encuentro Nacional de Mujeres apoya los justos reclamos de las Provincias de que se preste atención a sus necesidades y se gobierne en beneficio de todo el país.

—El Encuentro Nacional de Mujeres hace suya la Declaración de San Nicolás, recomendando a todas las agrupaciones femeninas a divulgarlas y convertir sus principios en una realidad nacional.

—Dada la grave situación originada por la aplicación de las disposiciones que han provocado centenares de desalojos urbanos y rurales en toda la República, y hasta tanto se obtenga una solución de fondo, el Encuentro Nacional de Mujeres exige se suspendan todos los juicios de desalojos urbanos y rurales y se restablezca provisionalmente la derogada Ley 16.739.

—Restablecimiento de las disposiciones de la Ley 14.499 en lo referente al 75 y 82 por ciento de pensiones y jubilaciones y establecimiento de una edad máxima de 50 y 55 años para trabajadores de actividades insalubres.

—Repudiar el secuestro del matrimonio Verd, denunciado por la delegación de San Juan.

—Presentes en esta Asamblea obreras despedidas del frigorífico Swift, y Fres y Cia. (Rosario), esta Asamblea hace llegar su solidaridad a todos los despedidos, así como de Cristalerías de Cuyo, de Cid S.A., de las empresas textiles de la zona Sur del Gran Buenos Aires y de la Capital Federal, de frigoríficos de Berisso, del calzado, químicos, alimentación, comercio, maestros, etc., por aplicación de las leyes de discriminación ideológica, por su sana actividad sindical opuesta a los dirigentes traidores y por la nefasta conducción económica del Gobierno que provoca el cierre de las fuentes de trabajo.

—Saludo y apoyo a los docentes argentinos en su lucha en defensa de la escuela gratuita, laica y obligatoria. Remitir telegrama de esta Asamblea al Ministerio de Educación para que se suspenda definitivamente la antipopular reforma educacional, que entraña la transformación de las mentes infantiles en cerebros dóciles al imperialismo extranjero.

—Saludar la actitud de padres y alumnos del Colegio Nacional Buenos Aires, que demuestra que no hay tal conflicto generacional, sumándonos a ellos en el reclamo de:

- 1: Inmediato levantamiento de las sanciones aplicadas a los alumnos.
- 2: Inmediata reapertura del Colegio.
- 3: Legalidad del Centro de Estudiantes.
- 4: Apoyo al paro de los alumnos a realizarse el lunes 2 de agosto, a las 12 horas, en la puerta del Colegio, Bolívar 263.

Desde hoy puede decirse que la mujer está al lado del hombre luchando por la libertad y la democracia.

GRAVES DENUNCIAS



Villalba Welsh, Antonio Sofía, Dra. Laura Rabey y Dr. Angel Tello, de la Liga Argentina por los Derechos del Hombre y del periódico "El Defensor", cuyo segundo número acaba de aparecer, que hicieron a la prensa graves denuncias sobre secuestros y torturas de elementos parapoliciales a los que no alcanza ninguna investigación, como en los casos Martins y Maestre



APUNTE DE AIZENBERG

La mujer nueva

REPERCUSION DEL BAJO NIVEL DE VIDA

por Rita C. de VENERONI
Trabajadora social

que implica, es sólo un medio de proveerse de dinero para comprar "cosas". Es un hecho económico reconocido que si el grupo familiar emplea la mayor parte de sus ingresos totales en alimentación o en vivienda, se ha producido, en ese presupuesto, una grave alteración entre ingresos y egresos. Por lo tanto, los restantes renglones (educación de los hijos, recuperación de la salud física y mental, utilización del tiempo libre) no pueden satisfacerse. La alteración de una de las partes, trae la alteración del todo.

El deterioro en el nivel de vida, no es un hecho individual sino social en nuestra Argentina de hoy. Las tensiones que origina intoxican las relaciones familiares y extrafamiliares. Los padres están cada vez menos con sus niños y cuando se reúnen, hay un clima de tensión. Muchas veces los hijos —sin conscientemente desearlo los adultos— son la más fácil válvula de escape: una enfermedad será evaluada en pesos y sus notas deberán estar a la altura del costo que la educación ocasiona. La aspereza, la rigidez, el

control desmedido o necesario de los gastos, el ver el "costo" antes que al "niño", son todos hechos que a diario comprobamos y a los cuales muchos padres han llegado en esta época de grave crisis económica.

Y así, hemos pasado de un lenguaje corriente a una comunicación, en la que nos parece estar hablando con "cada lector... y a su expresa individualidad. Lo que nos hace comprendernos, es la común, compartida angustia. El temor y la ansiedad surgen por el fracaso en

los medios para proveer la paz, la prosperidad, la justicia. Es ya una cuestión de honestidad encontrar las causas que perturban la posibilidad de nacer y crecer en condiciones normales. Antes no se sabía de la directa relación entre satisfacción de necesidades básicas y desarrollo normal. Entre proteínas ingeridas por el niño pequeño y la



Rita C. de Veneroni

maduración de su sistema nervioso. Tampoco se sabía que un ser humano carenciado, podía dejar de ser "humano" para ser un "ente". Todo deterioro es —con respecto a lo que fue o a lo que pudo alcanzar a ser— una deformación y una degradación. Esto produce daño en los adultos, pero si recae en los niños, es irreparable y criminal por parte de la sociedad que lo permite. El menoscabo a la satisfacción de las necesidades fundamentales — que hoy sufren los sectores populares y algunos de la clase media — es un hecho incuestionable al que unidos debemos encontrar remedio.

LA PANTALLITA CORRUPTORA

La pantallita ha mejorado notablemente y se ha puesto más a tono con las indicaciones del Gobierno. Ha ido mejorando su vocabulario con los términos de moda, como "motivaciones, impactante, énfasis, a nivel, euforia, fundamentalmente, evento" y hasta un locutor dijo: "predominancia".

Comercio con la URSS

ANVER I. Jakubov, jefe de la Representación Comercial de la URSS en la República Argentina, el nuevo convenio, firmado el 25 de junio p.p.d., puede significar el punto de partida para una positiva incrementación del volumen del intercambio.



Lo no se como dejan una llamisería tan cerca del Hipódromo

Saludo al pueblo cubano

El 26 de julio el pueblo cubano celebra la iniciación de la insurrección armada que desemboca veinticinco meses después en el triunfo de la revolución al instalarse el gobierno rebelde presidido por Fidel Castro en La Habana.

CONSEJO ARGENTINO DE LA PAZ COMISION DIRECTIVA NACIONAL Buenos Aires, 26 de julio de 1971.



AMIGOS DE PROPOSITOS

La presente tiene por objeto hacerle llegar a Pop Happening mis más indignada y liberal (pero nacionalista) protesta, por la forma desconsiderada y burlesca con que se ha referido a nuestro precario Cap. (1) Ing. Alvaro Alsogaray, en su espacio del último número del subversivo órgano PROPOSITOS. (Compre dos, regale uno).

FERNANDO INTI

AL SERVICIO DE LOS POBRES

Nosotros sufrimos toda clase de incomodidades y persecución, cuando decíamos la mitad de lo que hoy dicen los buenos obispos de la Iglesia, mientras la otra parte, en convivencia con las autoridades, tratan de inducir a la resignación para que dure el privilegio.

Contra esos falsos sacerdotes de Cristo que casan a todo lujo a los encumbrados, contra las curas que oficián misa en las capillas particulares de las estancias, contra los que bendicen armas, compran casas de departamentos, figuran en el directorio de las grandes empresas, de los bancos, explotan colegios y sanatorios para ricos, viene bien el anatema del Cardenal de Bolivia, Monseñor Clemente Maurer, que ha sido tocado por Juan XXIII:

"Nuestro compromiso cristiano al servicio de los pobres" comienza diciendo: "Digámoslo con sinceridad, no prestan ninguna utilidad colectiva ni a la Iglesia ni al pueblo, los grandes edificios, algunas casas de sacerdotes, párrocos y religiosos como también ciertos colegios católicos que desentonan a la pobreza del país, puede ser una verdadera provocación para sus mismos educandos. Ahora bien —prosigue—, si tales riquezas y fortunas históricamente se han acumulado sin pecado, salta la pregunta si hoy por hoy, frente a tanta miseria y hambre, se pueden retener todavía sin pecado".

Más adelante en su largo mensaje, el cardenal anota: "son estructuras caducas y por más que nos refugiamos en disculpas religiosas o de otra índole, y por más que nos duela, opinó

sinceramente, deberían cambiarse, y si no lo hacemos pronto creo que se cambiarán inevitablemente, aun sin nosotros. Y si voy más lejos, cuando me atrevo a decir que en cierta forma, que me perdonen algunos devotos, constituye un contrasentido si pensamos en una joven santa piadosa y misericordiosa cargada de joyas que se complace en tales adornos, viendo a sus pies hombres y mujeres en completa miseria careciendo de lo más elemental".

Más adelante expresa el mensaje: "imagínense la independencia económica que nos dará tal proceder, nuevo, audaz y evangélico. Basta ya de estar de rodillas con las manos juntas ante poderes públicos y ante ricos para obtener la migaja que humilla a la Iglesia y a sus pobres"; añade luego el cardenal Maurer "que lean el capítulo quinto de la epístola del apóstol/Santiago y tal vez dirán que él era extremista". "Nos hacemos culpables por nuestro cobarde silencio para denunciar hechos concretos, y quizá temerosos por nuestros bienes egoístamente retenidos tildamos de comunistas a aquellos que defienden legítimos derechos de obreros, campesinos, y pobres empleadas de casas".

"Verdaderamente para todos debe ser motivo de vergüenza e indignación al ver cómo algunos derrochan en lujos superfluos, fiestas suntuosas y juegan su dinero en cantidades considerables, mientras otros hermanos nuestros pasan hambre".

Ganadería vacuna

por Carlos PASCUALI

Como es de suponer, a estos show televisivos no podía faltar algún mago conductor acomodado y para el caso nadie mejor que el profeta ingeniero Alvaro Alsogaray, aunque en sus actuaciones ministeriales haya personificado varios de los tantos desastres financieros estatales. El señor Alsogaray recientemente hizo público la conveniencia de efectuar un juicio al ex ministro de economía doctor Aldo Ferrer, seguramente que sin meditar en el enjuiciamiento a que también es acreedor este vidente enjuiciador. El ex ministro Alvaro Alsogaray para el caso de la Nación, tiene en su haber devaluaciones monetarias, desgravaciones corruptoras e inflacionarias, la introducción de la idea traída de EE.UU. de la venta de carne vacuna en bolsitas de polietileno que causaron multimillonarias pérdidas de pesos a la siempre experimental CAP. fue de los ministros que pasaron por alto el cobro por el Estado de cientos de millones de pesos por la enajenación del matadero y frigorífico municipal, hoy llamado Lisandro de la Torre, que es explotado por una empresa de la oligarquía ganadera, fue el ministro de economía que comenzó la desgravación del impuesto sobre las monopólicas exportaciones frigoríficas de carnes, ha sido el preclaro precursor de la instalación del trust de los almacenes yanquis Minimax, que poseen irritantes privilegios, totales eliminaciones de impuestos fiscales, de libros introducciones aduanales, con nocidas violaciones a las leyes laborales y supo ser el enemigo principal de los comerciantes nacionales minoristas, que pagan sus tributos y proporcionan hijos a la patria.



Digo yo: para que quiere la policía motocicletas alemanas, si tiene el escuadrón Azul acrobático de la caballería montada, con banda y todo

A ninguno de este mixto conjunto económico se le ha ocurrido plantear, si puede continuar pagando el trabajador argentino trescientos pesos más el kilogramo de carne. Si pueden los salarios del país continuar abonando el cincuenta o el sesenta por ciento

de más los artículos alimenticios más indispensables. Si no es criminal que mientras se nos despoja continuemos siendo paciencia a nuestros hijos. Si no es agio que cualquier familia tipo, solamente con el consumo mínimo de un kilo de carne por día esté siendo esquilada en no menos de diez mil pesos mensuales.

de más los artículos alimenticios más indispensables. Si no es criminal que mientras se nos despoja continuemos siendo paciencia a nuestros hijos. Si no es agio que cualquier familia tipo, solamente con el consumo mínimo de un kilo de carne por día esté siendo esquilada en no menos de diez mil pesos mensuales.

de más los artículos alimenticios más indispensables. Si no es criminal que mientras se nos despoja continuemos siendo paciencia a nuestros hijos. Si no es agio que cualquier familia tipo, solamente con el consumo mínimo de un kilo de carne por día esté siendo esquilada en no menos de diez mil pesos mensuales.

de más los artículos alimenticios más indispensables. Si no es criminal que mientras se nos despoja continuemos siendo paciencia a nuestros hijos. Si no es agio que cualquier familia tipo, solamente con el consumo mínimo de un kilo de carne por día esté siendo esquilada en no menos de diez mil pesos mensuales.



por Pop HAPPENING

Nuestra grandeza es tan incommensurable, que no hay país en la tierra que pueda compararse con el nuestro en lo que se refiere a su brillante conducción.

En ningún país del orbe existe un ministerio de Bienestar Social que ofrezca a las familias el "juego limpio" el juego moral y oficializado para un seguro bienestar compartido con el fisco.

Y no sólo eso, sino que el ministerio gasta el buen dinero de los que no juegan, en avisos para los tontos que juegan a dos puntas; vale decir, al juego moral oficializado y al juego in-moral clandestino. Con el juego moral el Gobierno cubre unos cuantos

rubros y paga muchos más sueldos y con el juego in-moral y clandestino, que no se sabe por qué diablos la gente prefiere, sólo se enriquecen los banqueros y los pasadores.

Lo curioso es que habiendo comprobado el ministro la bondad del juego moral y los recursos que reporta, no se entregue al juego la cartera a su cargo para dejar de pensar en el presupuesto y realizar sin dificultades todos sus planes de justicia a los jubilados, de vivienda, sanidad, deportes.

Sería al mismo tiempo un ministerio divertido y podría apostar como ninguno a carreras, a la ruleta, al punto y banca, a la lotería, a las rifas, especialmente la de la

ciudad deportiva de Armando, a la lotería de Córdoba, de Santa Fe...; quien le dice al ministro que no se puede sacar el gordo de Madrid y tiene recursos para tirar todo un ejercicio fiscal.

Por otra parte sería el ministerio más barato, pues los sueldos se podrían jugar a los dados.

Podría tomar ejemplo del Jockey Club que ha subido la cuota de ingreso a dos millones de pesos, considerando que cualquier asaltante se lleva veinte o treinta millones por asalto.

De todos modos juego moral, juego limpio, no juego clandestino. Se lo pide Bienestar Social.

¿No es grandioso?

El Día del niño

CARTA ABIERTA A LOS HIJOS DE AGUSTIN TOSCO Y LOS HIJOS DE TODOS LOS PRESOS POLITICOS Y SOCIALES DEL PAIS

Al celebrar el día del NINO, la Junta de la Provincia de Buenos Aires de la Liga Argentina por los Derechos del Hombre, les hace llegar su más cariñoso saludo y el deseo de que lo gocen con alegría, con felicidad y además con el orgullo de saber que en el despertar de cada uno jaltará el beso de papá, porque está pagando con el alto precio del encierro, su lucha por las reivindicaciones obreras y populares, por los derechos humanos y la libertad, es decir por construir un futuro más feliz. Este saludo no es una mera formulación adecuada a esta fecha; en él queremos transmitirle nuestra seguridad de que los muros y las rejas son circunstanciales en la vida de los dirigentes gremiales, de los obreros, de los estudiantes, profesionales, que desarrollan, su militancia incorruptible para lograr el bienestar de todos, porque de este lado, en la calle, hay un pueblo vivo, despierto y conciente de sus derechos.

También queremos decirles que Uds. están en el sentimiento y el corazón de todos los que quieren vivir en paz, con justicia y verdadera democracia y que en este "día del niño", desde los cuatro puntos cardinales del país, abrimos nuestros brazos para estrecharlos en ellos y brindarles nuestro calor solidario.

En este abrazo queremos reflejar el repudio a todas las leyes represivas, que son los pilares que sostienen en el gobierno a esa minoría que por la fuerza de las armas se apoderó del poder para mantener sus privilegios.

Les reiteramos nuestros deseos de felicidad y la afirmación de seguir luchando hasta conseguir la LIBERTAD DE TODOS LOS PRESOS POLITICOS Y SOCIALES Y LA DEROGACION DE LAS LEYES REPRESIVAS QUE LOS ENCARCELARAN.

ADELA MALLET Secretaria de Solidaridad VICTOR BRUSCHI Secretario General

MOLINO CENTRAL NORTE-YATAY 948

CONVERSAMOS con un grupo de obreros que han dispuesto el día 2 de agosto efectuar un paro de 24 horas.

El peligro que se cierne sobre ellos es el peligro que pesa sobre el país. El Vaciamiento de Empresa. La política empresarial ha ido vaciando de obreros, primero; luego, al no producir vaciará la fábrica. Hasta el vacío total. Hasta el pedido de quiebra. Vaciamiento de fábrica y obreros. "Lienamiento" de Empresarios.

En el lapso de 12 meses han quedado cesantes alrededor de 50 obreros;

los; las máquinas que sufren desperfectos no son reparadas; en la actualidad trabajan 38 obreros; que deben realizar una actividad similar a la de años atrás. Sometidos a la amenaza continua de despido estos obreros se encuentran ya en el papel de superexplotados.

Destacamos el apoyo que tuvieron en este paro por parte del ENA de la zona Almagro. Delegaciones de fábricas cercanas y vecinos expresaron con su presencia el apoyo obrero ante compañeros en conflicto.

El 3 de agosto tienen audiencia con el Ministerio de Trabajo.

Use bien la ciudad

1. — La Municipalidad de Buenos Aires gasta dinero en avisos de prensa y televisión "Use bien la ciudad", "Acónseja la Municipalidad", "La batalla de Buenos Aires los ganaremos todos". Todos los porteros deben contribuir al progreso de la quinta capital del mundo.

2. — Entretanto en Olleros, a pocas cuadras de la estación Belgrano, un camión luchaba para zafarse de un bache y un atleta

que se rompió una pierna en un pozo de la calle Viamonte y 25 de Mayo, trató de inmolarse prendiéndose fuego sobre el lugar aún no reparado. Bruno Segura que trató por todos los medios "usar bien la ciudad", mientras la Municipalidad se empeñaba en que la usara mal, trató de quemarse para llamar la atención y evitar que otros caigan en el bache rompedor de 25 de Mayo y Viamonte. Con el costo de los avisos, ¿cuántos pozos se podrían rellenar?

"FUNDACION EZEQUIEL MARTINEZ ESTRADA"

CONCURSO DE ENSAYOS BASES

1º) — La "Fundación Ezequiel Martínez Estrada" llama a concurso de ensayos, de hasta 30.000 (treinta mil) palabras, a los escritores y estudiosos de la Argentina en Ezequiel Martínez Estrada".

2º) — Los trabajos deberán ser presentados (o enviados) a: "Fundación Ezequiel Martínez Estrada", Avenida Alem Nº 908 de la ciudad de Bahía Blanca, en tres ejemplares escritos a máquina, a doble espacio y en papel tamaño oficio.

3º) — Los trabajos deberán ser firmados con seudónimo y, en sobre aparte, en cuya cubierta se pondrá solamente dicho seudónimo, figurarán los datos de identificación del autor.

4º) — Se establece como plazo máximo de entrega y recepción de los trabajos, en la dirección indicada, el día 31 de diciembre de 1971.

5º) — Se instituyen dos premios para los dos mejores ensayos, a juicio del jurado, que consistirán en: pesos ley 18.188 DOS MIL QUINIENTOS y medalla de oro para el primer premio y pesos ley 18.188 UN MIL y medalla de plata para el segundo.

6º) — El jurado que discernirá los premios estará constituido por un representante de la S.A.D.E., un representante de la Universidad Nacional del Sur y uno de la "Fundación Ezequiel Martínez Estrada".

7º) — El jurado se expedirá antes del día 31 de marzo de 1972, pudiendo declarar desierto uno o ambos premios.

Jubilados Autónomos

LA Comisión de Jubilados y Pensionados de Trabajadores Autónomos comunica a los compañeros afiliados a esta Caja, que a partir del 4 de agosto del corriente año, hemos trasladado nuestra secretaría y oficina de atención pública de la calle Río de Janeiro 384 a nuestra nueva sede ubicada en la calle Alsina 1760 cuarto piso, donde continuamos desarrollando nuestra labor específica como siempre los días miércoles de 17 a 20 horas.

No cabe también la satisfacción de hacer saber a nuestros compañeros que esa posibilidad de mejorar las condiciones de atención pública, a los que acuden a nuestro asesoramiento en sus problemas previsionales, se la debemos a la gentileza de Asociación Viajantes de Industria y Comercio a cuya Comisión Directiva expresamos nuestro público reconocimiento.

Esta Comisión de Jubilados y pensionados autónomos, adherida a la Mesa Coordinadora de Jubilados y Pensionados del país está permanentemente abocada a la dura tarea reivindicadora de sus derechos y reclamos previsionales ante las autoridades pertinentes, contra las innumerables arbitrariedades cometidas por nuestra Caja contra los legítimos derechos de nuestra masa ciudadana afiliada

a la misma. Reiteramos una vez más nuestro reclamo, con indignada protesta, exigiendo que la deuda acumulada de los 85.000 ciudadanos que fueron obligados a renunciar, para poder acogerse en su momento a un mísero beneficio o de 10.000 pesos moneda nacional, les sea abonada a breve plazo.

Esta exigencia está hoy plenamente justificada, dada la tremenda inflación que soporta el país en el último año, que para muchísimas familias de jubilados se traduce en penurias insuperables.

No hacerlo ahora mismo, constituye un vulgar despojo, anticonstitucional que en cualquier otro ámbito de nuestra sociedad, la ley castiga severamente.

Protestamos una vez más, en nombre del millón y medio de Afiliados a la Caja de los Autónomos por haberse elevado la edad a jubilarse, consideramos que lo justo fue cuando se estableció en la primera legislación constitucional, que la fijó en 55 años para la mujer y 60 años para el hombre.

Un ley progresista acorde con nuestro tiempo es aquella que establece en hechos materiales y espirituales concretos y dignos para el hombre, como lo hacen ya aquellas naciones que con su legislación inspirada en auténticos sentimientos humanos elevan con ella la dignidad de sus pueblos.

El ciudadano aspira a jubilarse con alegría y ansias de vivir, porque espera que la sociedad se preocupe por él y lo proteja en todas sus necesidades, cuando él se encuentra en el caso de su existencia, de la misma manera como él la protegió con su trabajo en los años de su actividad.

Los jubilados Autónomos se preguntan azorados y con mucha desconfianza, donde está y que hace la Caja con los cientos de millones de pesos que les acaban de descontar para servicios asistenciales, dado que no tienen conocimiento de ningún anuncio oficial, sobre inmediatas prestaciones médicas, que con ese dinero se les debe facilitar, ya que por elementales razones de edad, muchísimos jubilados y pensionados la necesitan.

Al mismo tiempo consideran que la administración de esos dineros por la Caja sin la participación de sus auténticos dueños que son sus afiliados activos y pasivos constituye una nueva arbitrariedad, que de ninguna manera van a convalidar.

Enrique Piaggi Secretario Benjamin Roch Presidente

ESTUDIANTES DEL BUENOS AIRES

El Centro de Estudiantes del Colegio Nacional Buenos Aires, informa a los padres, alumnos, profesores del Colegio y opinión pública la actitud tomada por el señor Rector en la reunión de padres del 28 de julio.

En primer lugar, la reunión que había sido convocada por el Rector para DIALOGAR con los padres, no tuvo ese carácter, sino que fue un monólogo durante el cual estos no pudieron intervenir. Para remarcar aún más la decisión de NO DIALOGAR, al finalizar el Informe del Sr. Hernández, fueron apagadas las luces y los micrófonos del aula magna cuando aún permanecían los padres dentro de ella.

Durante su exposición el Rector calificó como exigencia del Centro los puntos que figuraban en el boletín N° 1 como "AUN NO APROBADOS Y PARA DISCUSION EN LAS DIVISIONES".

Leyó además un volante de una tendencia del Colegio dándole asimismo CARACTER DE RESOLUCION DE LA ASAMBLEA.

Se informa también las medidas tomadas por el Rector:

1) Fueron dejados libres alumnos participantes en la Asamblea del viernes por haber tomado parte en una Asamblea anterior (a la que asistieron más de 300 estudiantes del Colegio).

2) Fue cerrado el Colegio durante una semana para impedir el funcionamiento de la Asamblea.

El cuerpo de delegados repudia estas medidas y se compromete a luchar energicamente contra ellas,

pero mantiene el apoyo condicional a Hernández hasta que se reúna nuevamente la Asamblea.

ASAMBLEA

Los estudiantes del colegio reunidos en asamblea general luego de haber realizado reuniones por año y división y de haber decretado el paro de actividades escolares en el día de la fecha (23 de julio de 1971) que se realizaría en el establecimiento consagrando este a la discusión por división, año y turno resolvieron la constitución del Centro de Estudiantes en base a los siguientes puntos:

1) Crear un organismo representativo de todos los estudiantes del colegio que este tenga el carácter de AUTONOMO Y APARTIDARIO (es decir que no se embañe detrás de ninguna organización política), declarando a la asamblea general de estudiantes organismo soberano del mismo para garantizar su funcionamiento democrático.

2) Que se constituya un organismo formado por delegados elegidos democráticamente en cada una de las divisiones pudiendo ser estos REVOCADOS en cualquier momento. Este organismo tendrá las funciones organizativas y administrativas.

3) Se elegirá un Cuerpo Ejecutivo de 12 delegados, uno por año, turno, destinado a agilizar las decisiones del Centro en caso de urgencia, pero éste no se constituirá en autoridad por encima de la Asamblea General.

4) Proclamando el derecho de la libre agrupación estudiantil, la Asamblea se compromete a luchar por la legalidad del Centro, declarando de hecho; por otra parte garantiza luchar contra cualquier medida represiva que se tome contra cualquier estudiante que se encuentre desarrollando tareas del Centro.

5) Para su mejor funcionamiento el Centro centralizará todas sus tareas dentro mismo de Colegio.

OTRAS RESOLUCIONES

Por otra parte la Asamblea se pronunció:

1) Contra la represión policial dentro y fuera del Colegio las actividades estudiantiles y a la libertad de expresión.

2) Contra el actual sistema de Prácticos y su sustitución por otro elaborado por una comisión de profesores y alumnos.

3) Apoyo "condicional" al actual Rector del Establecimiento señor J. P. Hernández. Si bien se repudia a la forma digitada en que fue elegido por las autoridades de la Intervención a la Universidad, la Asamblea considera que éste ha sido el Rector más positivo que tuvo el Colegio y de ahí el apoyo a las medidas que éste tome en beneficio de los estudiantes, siempre que éste no impida la libertad de expresión en el Colegio.

RECLAMOS

En otro orden de cosas, la Asamblea tomó una serie de medidas

concretas de acción inmediata, a saber:

1) Destrucción inmediata del señor Forti, expresión máxima de la policía dentro del Colegio.

2) En cuanto al sistema de prácticos, se decidió que el ejecutivo cediere al Rector Hernández la derogación del sistema de prácticos, y en caso de obtener una respuesta negativa, la actitud será no entrar a ningún práctico, hasta tanto no se abran nuevas perspectivas.

3) Que se organice una charla y debate con la presencia de profesores, padres, alumnos para conocer los fundamentos de la Reforma Educativa, y pronunciarnos sobre ella en fecha que el ejecutivo cediere al Rector Hernández la derogación del sistema de prácticos, y en caso de obtener una respuesta negativa, la actitud será no entrar a ningún práctico, hasta tanto no se abran nuevas perspectivas.

La Federación Universitaria de Buenos Aires envió a los estudiantes del Colegio "su más amplia solidaridad". Por último el diario reaccionario "La Prensa" que llama "jóvenes de 13 a 18 años" a los estudiantes que se oponen a un sistema falangista de educación olvida que este episodio está armado desde las altas esferas de educación para desplazar al actual Rector del Colegio Buenos Aires obligándolo a enfrentar a sus dos mil alumnos.

SUBSISTE UN TORTURANTE SISTEMA DE EXAMENES

Por Atilio E. TORRASSA

MIENTRAS por una parte se habla de reformar los vetustos sistemas de enseñanza y de evaluación de sus resultados, y de fundamentar el plan de actividades o currículo de cada escuela o curso, la labor conjunta de docentes, padres, estudiantes y otros sectores de la colectividad, por otra parte se mantiene un sistema disciplinario rígido, cuartelero — como el que ha hecho crisis en el Colegio Nacional Buenos Aires — y la vigencia de una red de exámenes que convierten a la enseñanza en una rumba medieval de nociones, sin ninguna vitalidad ni vigencia para nuestra época cargada de presagios. Ya hemos tratado este asunto hace tiempo en varios artículos, destacando los vicios del sistema, sus anacronismos y su divorcio de toda enseñanza de signo actual. Pero lo que se instituyó como ensayo, no sólo no ha sido objeto de replanteo por los responsables del mismo sino que se persiste en mantenerlo, pese a la repulsa de los estudiantes, de los profesores y de la prensa. Uno de los últimos estudios sobre la cuestión, presentados al actual ministro — que parece ser una reedición de los dos anteriores, fértiles en promesas y totalmente inoperantes — es la presentación del Movimiento de Afirmación y Progreso de la Educación (MAPE), cuyas observaciones, serenas y penetrantes, confirman y robustecen cuanto hemos dicho en estas columnas. Vale la pena reproducir in extenso este documento que firman los integrantes de su secretariado en La Plata, profesores Mauricio Muñoz, José María Lamazzy y Mario Fernández de la Fuente.

El Centro de Estudios Pedagógicos, núcleo de esta asociación, nos ha hecho llegar sus cuidadosas observaciones y una amplia confrontación de campo referidos a uno de los problemas más inquietantes de la enseñanza media nacional. Se refiere al sistema de calificaciones bimensuales, exámenes cuatrimestrales y prueba final, que constituye una de las fallas más evidentes en nuestros procedimientos educacionales.

Tenemos la seguridad de que una compulsa de juicios técnicos y de la general opinión de los docentes, de padres y alumnos, le evidenciará que constituye un verdadero tormento para nuestro magisterio, una angustia anuladora en los jóvenes estudiantes y castigo excesivo y tensión permanente en los hogares de los escolares. Es significativamente mucho mayor el tiempo que se emplea en esas calificaciones y en esos exámenes que el destinado a impartir conocimientos y a procurar elaboraciones críticas y conceptuales para una cabal formación del educando; el interrogatorio individual a cada uno de los alumnos de los cursos numerosos para la clasificación bimestral ocupa un valioso tiempo que el docente resta a la enseñanza; luego, un

mes antes de la espectral prueba cuatrimestral, el alumno comienza a desatender las lecciones diarias y a perturbarse ante la cercana prueba, con lo cual se produce un doble mal: el del alumno que no atiende ni asimila adecuadamente, y el del profesor que siente que está trabajando con un conjunto predecible que se preocupa sobre todo por el examen próximo y por el cálculo de promedio, y no por realizar un fructífero aprendizaje. El escolar llega ya semagotado al examen cuatrimestral, luego de repetir y repetir para obtener notas interesantes; nuestros colegas perciben asimismo que ese decaimiento y perturbación continúan después del examen y toman fatigosa y escasamente productiva la tarea docente. La prueba cuatrimestral, realizada en condiciones psicológicas tan deficientes, da un índice bajo de notas y ellas no se promedian en conjunto con los cuatro bimestres, sino que gravitan bastante aleatoriamente en la ecuación final.

DEFENSORES INTERESADOS

Los profesores, tentados solamente por las horas de clase, de-

var el trance, con lo que se encarece notablemente la enseñanza y se da lugar a gastos que sólo una minoría puede satisfacer.

Considera nuestro Centro de Estudios Pedagógicos que el examen cuatrimestral no mejora el procedimiento de cuatro notas bimestrales y el examen final para la aprobación del curso. Señala que, sin profesores de apoyo y recuperación, sin gabinetes psicopedagógicos y en el continuo avatar de interrogatorios y exámenes, no progresa una escuela argentina que tiene a su mano tan valiosas orientaciones didácticas y tan excelente equipo de profesores. Tenemos la clara impresión de que esta situación conflictiva puede acentuar las desazones y preocupaciones de los educandos y de los educadores, y es por ello que en su propósito fundamental del progreso de la escuela argentina, esta Junta Provincial del Movimiento de Afirmación y Progreso de la Educación, que interpreta el pensamiento de los grupos que conforman el Consejo Nacional del M.A.P.E., recurre al Sr. Ministro en procura de una medida de supresión de esos perturbadores exámenes cuatrimestrales, lo que por sí solo aportará una mejora educativa y facilitará la tarea de renovación didáctica a la que todos aspiramos.

OTRO ANACRONISMO

La misma entidad se ha dirigido al ministro, Dr. Malek, pidiendo se convierta en realidad, dejando de ser un tímido ensayo, la asignación de tareas y no de horas. Terminar con el "profesor-taxi", o sea el profesional que ha de atender numerosas divisiones, e ir de una escuela a otra, perdiendo tiempo y neurotizándose, sin poder cumplir bien y actualizarse. Señala, con buen criterio, que "a ninguna empresa, particular o estatal, a ningún gremio, se le ocurriría que al obrero, al empleado o al técnico se lo designa no en una función y cargo sino para pocas horas de tarea, y que luego se le encomienda gratis el triple de trabajo en su domicilio, con el agravante de que pesándolo para eso un amplio e iluminado ambiente de trabajo, no hay con lo que percibe una casa medianamente adecuada a su función".

Y concluye: "El país debe y puede — le conviene — para una auténtica reforma educativa, realizar con urgencia el importante esfuerzo financiero que esta demanda implica; él no es mayor que el que invierte en otras empresas materiales y de realización convencional a largos plazos. Ampliar el estado docente a una justa renta de pago por cargo — Con cueto aparte según horas — y esta bicuña en la enseñanza técnica y media de todas las modalidades nacionales y provinciales, ampliar al máximo la categoría de tiempo completo o de dedicación, es medida gubernativa que este M.A.P.E. viene a reclamar en bien de la instrucción pública argentina".



"Siente mas trigo"

ben luego destinar un tiempo mucho mayor, sin remuneración alguna, en días laborables y en festivos, para corregir y fundamentar su opinión en cada uno de los casos. Al acumularse pruebas de varias divisiones aquellos docentes cuya disciplina ha estado más estrechamente vinculada a los temas de examen deben en muy breve plazo corregir centenares de trabajos en una impropia tarea, al margen de todo reconocimiento laboral y, naturalmente, en muchos casos, en detrimento de su mejor estado psicofísico y de su mayor dedicación a su perfeccionamiento y a la preparación de sus lecciones.

Sólo pueden aplaudir este procedimiento quien negocian con él, especialmente con la cantidad de libros, prospectos, guías y mate-

Solidaridad con Vietnam

Bs. As. julio 12 de 1971.
Mme. Nguyen Thi Binh,

Ministra de Relaciones Exteriores del Gobierno Revolucionario Provisional de Vietnam del Sur.
París.

Distinguida amiga:

En ocasión de cumplirse el segundo aniversario de la constitución del Gobierno Revolucionario Provisional de Vietnam del Sur, nos resulta sumamente grato enviarle, en nombre de SOLIDARIDAD ARGENTINA CON VIETNAM y de todo el pueblo de nuestro país, nuestro más cálido y fraternal saludo a usted y por su intermedio a los integrantes del gobierno y al pueblo todo de Vietnam del Sur.

La constitución de nuestro gobierno revolucionario ha sido un hecho de indudable trascendencia para nuestro pueblo, que desde hace largos años viene sosteniendo, con un heroísmo sin par, una dura batalla para alcanzar la paz y la independencia del país. Con este acto político el pueblo survietnamita culminó una importante etapa de su lucha por derrotar la agresión norteamericana y edificar un país libre, independiente y soberano. El creciente apoyo que la población survietnamita le presta aumenta con el tiempo por ser, entre otras cosas, el abanderado de la lucha liberadora de su país contra el invasor imperialista, al cual inflige continuas y catastróficas derrotas.

Frente a ello el panorama que ofrece el régimen títere de Saigón en las zonas que temporalmente ocupa es de una total y degradante corrupción. El tráfico de drogas, la prostitución, y otras manifestaciones similares son características del régimen impuesto por el gobierno de los Estados Unidos. Sus tropas en más de un 80% están afectadas al uso de los campos de concentración que funcionan en esas zonas, bajo la supervisión e inspección de los servicios norteamericanos.

Este plan cobra una mayor dimensión en momentos en que la opinión pública se ha visto conmovida nuevamente por la publicación de los documentos secretos del Pentágono referidos a la verdadera historia de la agresión contra los pueblos de Indochina. Se confirma así una vez más toda la injusticia y la razón que sostiene a la causa de los combatientes vietnamitas y ponen al descubierto la vileza de la política imperialista de los sucesivos gobiernos norteamericanos.

SOLIDARIDAD ARGENTINA CON VIETNAM, al saludar calurosamente al Gobierno Revolucionario Provisional de Vietnam del Sur y apoyar plenamente toda su lucha y su accionar, les hace llegar su solidaridad activa para lograr que el gobierno títere de los Estados Unidos cesen inmediatamente su agresión, y fije fecha en 1971, para el retiro total de sus fuerzas armadas y las de sus aliados, para permitir alcanzar la paz y asegurar la independencia nacional de Vietnam, Laos y Camboya.

Al reiterarles nuestras congratulaciones y desear grandes éxitos en las luchas que nuestro pueblo sostiene, les enviamos fraternales saludos.

Este plan cobra una mayor dimensión en momentos en que la opinión pública se ha visto conmovida nuevamente por la publicación de los documentos secretos del Pentágono referidos a la verdadera historia de la agresión contra los pueblos de Indochina. Se confirma así una vez más toda la injusticia y la razón que sostiene a la causa de los combatientes vietnamitas y ponen al descubierto la vileza de la política imperialista de los sucesivos gobiernos norteamericanos.

SOLIDARIDAD ARGENTINA CON VIETNAM, al saludar calurosamente al Gobierno Revolucionario Provisional de Vietnam del Sur y apoyar plenamente toda su lucha y su accionar, les hace llegar su solidaridad activa para lograr que el gobierno títere de los Estados Unidos cesen inmediatamente su agresión, y fije fecha en 1971, para el retiro total de sus fuerzas armadas y las de sus aliados, para permitir alcanzar la paz y asegurar la independencia nacional de Vietnam, Laos y Camboya.

Al reiterarles nuestras congratulaciones y desear grandes éxitos en las luchas que nuestro pueblo sostiene, les enviamos fraternales saludos.

Por la Dirección Nacional de Solidaridad Argentina con Vietnam,

Firman: Dr. Roberto Cabeche, Sr. Blanca Vázquez, Dr. Francisco Cholvis, Sr. Benicio Curiel, Dr. Herardo Quijano, Sr. Aura Fleitas, Sr. Antonio Forte, Ing. Alberto T. Casella, Sr. Sebastián Igrattia, Ing. Felipe Freyre, Sr. Pedro Villalva, Sr. Rosa de Pantalón, Sr. Erlinda Botto, señora Irene Rodríguez, Sr. Ignacio Colombres, Dr. Raúl Bustos Plerro, Dr. Juan Arcoaga, Dr. Samuel Yarky, Dr. Jesús E. Porto, Sr. Marta Vera, Sr. Héctor P. Agosti, Sr. Haroldo Conti, Sr. César Conti, Sr. César Isella, Dr. Juan I. Zorrilla, Dr. Francisco A. Pena, Sr. Antonio Sofía, Dr. Alfredo G. Novessi, Sr. Aarón Roelav, Sr. Guido Soto, Sr. María Rosa Agüero.



"En julio aumentaron bárbaramente las quiebras de empresas comerciales. Será por eso que regalan acciones de cuarta categoría"

Los gráficos en lucha

El Plenario de Secretarios Generales de la Federación Argentina de Trabajadores de la Imprenta, reunidos en Biñat Massé (Sierras de Córdoba), con motivo de conmemorar su treinta aniversario, ha considerado y analizado profundamente la grave situación por la que atraviesa el país, tanto en el orden político como en el económico y social.

Al cumplirse otro año de vida de la entidad madre de los gráficos argentinos, la F.A.T.I. podemos afirmar que se ha fortalecido la fe activa con que nuestros hermanos de todos los tiempos desafiaron a las instituciones de la Oligarquía y las estructuras del colonialismo, considerando pertinente señalar las causas que lo colocan junto al pueblo en acción solidaria y coincidente con los que luchan para lograr e integrar una sociedad sin privilegios y sin sutiles ataduras que imponen los monopolios, que actúan siempre con definidos propósitos de explotación en complicidad con la dictadura de turno. Es por todo ello, que el Plenario de Secretarios Generales de la F.A.T.I., exige:

1) La inmediata libertad de nuestro compañero Raimundo Ongaro, que sufre la represión del régimen por sus actitudes claras y valientes en defensa de los que necesitan y están postergados y de los auténticos intereses nacionales. De la misma manera que demandamos la libertad de nuestros compañeros gráficos Andrés Avellaneda y Miguel Doña que, al igual que el compañero Agustín Tosco y demás presos gremiales, estudiantiles y políticos sufren la persecución y represión del régimen neofascista.

2) La derogación de toda legislación represiva, como ser el estado de sitio, la pena de muerte, las leyes 17.401 y 19.081, los tribunales militares, etc., que atentan contra los derechos humanos y más, violentándolos y sumergiendo ofensa la dignidad de las personas en la frustración y desesperanza.

3) DENUNCIAMOS: La cada día más creciente penetración imperialista, que se manifiesta no solamente en lo económico, social y político, sino también en el campo gremial, a la cual combatimos en nuestro afán de cambiar estructuras que oprimen con el finísimo propósito de socializar la riqueza y recuperar el patrimonio nacional. Y no dejaremos en silencio esas vergonzosas comisiones por las que se entregan miles de millones de pesos a los jefes del participacionismo, porque esos dineros robados al sudor

ajeno, serán malgastados por el dirigentismo corrompido, en su intención de frenar las luchas de los trabajadores.

EN LO ECONOMICO:

La presencia cada día más visible de los monopolios internacionales en convivencia con la oligarquía nautica, que siguen los dictados del fondo Monetario Internacional, llevando el costo de la vida a índices que están fuera del alcance de la clase trabajadora, y cuyo ascenso para el año 1971 ha sido estimado por los estadísticos oficiales en un 40%. La devaluación favorece a los especuladores y deja sin recursos a la familia obrera, los vaciamientos de empresas proliferan, aumentando la desocupación y estimulando las maniobras de los delincuentes económicos. Estos son los monopolios que destruyen el mercado interno, desalientan la producción nacional

EN LO POLITICO:

Mientras el pueblo se debate en la inseguridad y la desesperación y los trabajadores seguimos cada día más castigados por despidos, salarios de hambre y represiones permanentes, posteados en nuestros derechos y golpeados en nuestra dignidad, los oportunistas de toda la historia se preparan para celebrar el gran "acuerdo nacional", montando los aparatos del fraude y la mentira, para seguir sojuzgando al pueblo y demostrar a sus ojos del extranjero que cumplen bien su misión de sirvientes de los monopolios y el imperialismo. Para ello, la perspectiva de una "salida electoral" es el canto de sirena ante el cual reaparecen márgicamente los aspirantes vitalescos a calentar bancas y usufructuar posiciones.

EN LO SOCIAL:

Hay grandes sectores de la población moridos por el hambre y la desesperación y crece en forma alarmante la desocupación, no hay techo para millares de desahuciados, y los hijos de los trabajadores no pueden educarse y la miseria y las enfermedades asoman su rostro no solo en los campos, sino también en las ciudades.

Constatamos con profundo dolor, la elevada mortandad infantil motivada precisamente por falta de una adecuada alimentación, como así también de una eficiente asistencia médica, lo cual permite el avance de los males epidémicos y

Los compañeros jubilados siguen condenados al sufrimiento y la enfermedad como ser: la parasitosis, la tuberculosis, la disenteria, agustia con los haberes notoriamente insuficientes y pese a las promesas del régimen y su pensero Manrique, no logra una remuneración que les permita vivir en los niveles que merece aquel que durante toda una vida prodigo sus mejores esfuerzos al país. Sus luchas, también son las nuestras, y en estas horas difíciles, dramáticas para el pueblo, una vez más reafirmamos nuestra solidaridad y como siempre nos comprometemos en la lucha que de manera permanente se libra para lograr la vigencia de un sistema previsional que socialmente sea justo.

Por otra parte, la dictadura ha dictado la finalización de la promulgación de la ley de alquileres y con ello el régimen aparece con su posición más retrograda e inhumana. Esto ya se ha traducido en miles de juicios de desalojos, de humildes hogares, cuyo destino será engrosar las villas miserias, que Manrique con mucha publicidad dice erradicar.

EN LO POLITICO:

Mientras el pueblo se debate en la inseguridad y la desesperación y los trabajadores seguimos cada día más castigados por despidos, salarios de hambre y represiones permanentes, posteados en nuestros derechos y golpeados en nuestra dignidad, los oportunistas de toda la historia se preparan para celebrar el gran "acuerdo nacional", montando los aparatos del fraude y la mentira, para seguir sojuzgando al pueblo y demostrar a sus ojos del extranjero que cumplen bien su misión de sirvientes de los monopolios y el imperialismo. Para ello, la perspectiva de una "salida electoral" es el canto de sirena ante el cual reaparecen márgicamente los aspirantes vitalescos a calentar bancas y usufructuar posiciones.

Ante esta nueva farsa entendemos que el pueblo es el principal actor en las horas difíciles que se están viviendo, y como tal, rechaza la llamada "salida institucional", como método para superar la encrucijada en que se encuentra el gobierno, porque la misma no ofrece variantes en cuanto a la solución de la problemática social y económica actual, y porque no servirá para otra cosa que para reeditar viejas máximas y prácticas positivamente perimidas. Por otra parte, ello permitirá el mantenimiento

de una estructura caduca, y la vigencia de un sistema tramposo que engaña al pueblo negándole el poder, y ofreciéndole al liberalismo la oportunidad de afirmar su temática feudal, con todos los males que ella encierra, dejando al pueblo el rol de un sistema que de plano no acepta y rechaza.

El Movimiento en Defensa del Patrimonio Nacional, en esta grave emergencia en que asesinatos, secuestros y otros delitos evidencian que no hay garantías para la seguridad física de los ciudadanos, exhorta al pueblo argentino a luchar por el restablecimiento de la convivencia democrática en su plena expresión, único medio de lograr la paz social y política y la recuperación del patrimonio nacional entregado. Y asimismo, expresa su condena a toda forma de violencia sobre las personas, destinada a impedir el libre ejercicio de sus derechos o a coartarlos en sus convicciones.

Los compañeros jubilados siguen condenados al sufrimiento y la enfermedad como ser: la parasitosis, la tuberculosis, la disenteria, agustia con los haberes notoriamente insuficientes y pese a las promesas del régimen y su pensero Manrique, no logra una remuneración que les permita vivir en los niveles que merece aquel que durante toda una vida prodigo sus mejores esfuerzos al país. Sus luchas, también son las nuestras, y en estas horas difíciles, dramáticas para el pueblo, una vez más reafirmamos nuestra solidaridad y como siempre nos comprometemos en la lucha que de manera permanente se libra para lograr la vigencia de un sistema previsional que socialmente sea justo.

El Plenario declara:

Su reafirmación al programa del 1º de Mayo de la C.G.T. de los Argentinos:

Que seguiremos luchando en favor de la Revolución Nacional y Popular que se gesta en las entrañas del pueblo con los únicos métodos que la historia demuestra válidos, con nuestra presencia en las calles, en los ingenios, en las fábricas y en todos los lugares donde existan compañeros desposeídos, desheredados y despreciados por el sistema. Nuestra presencia en estos lugares para llevar nuestra voz de aliento y nuestra fe indomable en la lucha y en la organización de las batallas para producir los cambios que nos conduzcan a la tan ansiada Liberación Nacional y Social, concientes de que SOLO EL PUEBLO SALVARA AL PUEBLO.

Su solidaridad con todos los compañeros que luchan desde distintos frentes coincidentes con los ideales y objetivos del pueblo argentino.

Su homenaje a todos los caídos en la lucha por las causas populares.

Sabemos que cuesta ir ganando una fe que fue engañada, una moral que fue destruida. Es una lucha en la que hay que seguir golpeando permanentemente, dirigiéndonos, porque eso es lo que conducirá en definitiva a la acción que no permita alcanzar los objetivos finales que son la lucha y la organización de todo el pueblo, hasta lograr el pleno y definitivo acceso de los trabajadores y el pueblo al poder.

FEDERACION ARGENTINA DE TRABAJADORES DE LA IMPRENTA

que ha llegado todo un sistema. Hay que reconocer, sin embargo, que pese a esta siniestra confabulación, el pueblo argentino continúa su invariable derrotero. Inspirado en sus mejores tradiciones, y lucha con firmeza para lograr su convivencia democrática, en la cual el respeto mutuo y la recíproca tolerancia sean las bases imprescindibles para lograr la tan necesaria coincidencia que permita superar la actual y sombría encrucijada histórica.

El Movimiento en Defensa del Patrimonio Nacional, en esta grave emergencia en que asesinatos, secuestros y otros delitos evidencian que no hay garantías para la seguridad física de los ciudadanos, exhorta al pueblo argentino a luchar por el restablecimiento de la convivencia democrática en su plena expresión, único medio de lograr la paz social y política y la recuperación del patrimonio nacional entregado. Y asimismo, expresa su condena a toda forma de violencia sobre las personas, destinada a impedir el libre ejercicio de sus derechos o a coartarlos en sus convicciones.

PATRIMONIO NACIONAL Y REPRESION

DESDE que en junio de 1966 se instaló en el poder un gobierno dictatorial, sujeto sólo a un extraño Estatuto, que aún se invoca y que acuerda un carácter supletorio a la Constitución Nacional, comenzó en el país un arbitrario proceso de desnacionalización de la economía argentina y por consiguiente, de la más despreciosa y temeraria entrega del cuantioso patrimonio nacional, que ha pasado a ser disfrutado por las grandes entidades monopolistas internacionales, responsables en su mayor parte de los graves hechos consumados en el mundo y que constituyen un peligro constante en las relaciones internacionales.

El país ha sido sometido por la dictadura al actual régimen de dependencia de los monopolios extranjeros, contra la voluntad unánime del pueblo argentino. El Movimiento en Defensa del Patrimonio Nacional ha expresado desde el instante mismo de su iniciación, los ideales y ambiciones de la Nación en su conjunto, y ha llamado no sólo a la defensa del patrimonio nacional sino al deber de ampliarlo y enriquecerlo como legado inestructurable a las futuras generaciones. Ha suscitado así la patrió-

tica determinación de todos los hombres — argentinos y extranjeros que aman al país, cualquiera sea su modo de pensar o situación social — de aunar esfuerzos en defensa del acervo nacional, en el que cuenta, en primer lugar, el capital humano constituido por el pueblo argentino, en especial su infancia y juventud, y bienes tales como el idioma, la cultura y la historia.

Al mismo tiempo que se ha ido degradando el patrimonio nacional, como una condición sin la cual ello no habría podido tener lugar, se ha arrancado de cuajo la vigencia efectiva de las libertades políticas y la seguridad jurídica.

La intimidación ha sido ejercida desde el primer momento, y en su virtud las cárceles han recibido oleadas sucesivas de estudiantes, obreros, profesionales y toda clase de ciudadanos, privados al mismo tiempo de sus detenciones, del ejercicio de sus más elementales derechos.

Paulatinamente, la escalada del terror ha cubierto todas sus etapas y arroja como saldo siniestro inclusivo la muerte silenciosa de notorias personalidades entre las que

cuenta un ex presidente de la Nación. Los hechos producidos, tanto por sus características como por sus motivaciones, no tienen similitud en la historia patria. Se ha cubierto así de oprobio el buen nombre argentino.

El terror indiscriminado va en aumento y demuestra que hay fuerzas lo suficientemente poderosas como para intentar la división de los argentinos, e impedir que mantengamos una actitud afirmativa en defensa de nuestro destino nacional.

Pareciera ser que se hubiese instaurado en nuestro país el crimen como método y la violencia como institución, amparados en una inviolable impunidad. El terrorismo ejercido a la vez que son reprimidas, con la utilización de efectivos militares, personas insoportables por el solo hecho de formular ansiosos reclamos, y mientras se estrena una legislación especial por la cual las Fuerzas Armadas pasan a ser, cuando así se disponga, factor de represión en la órbita policial, lo cual sumado al cuerpo de legislación represiva, dictada, da un cuadro completo del pinto máximo de amargura

Propósitos 6- ¿No conoce la pintura de Ferruccio?



por Santiago COMMENGE
MUERTE EN VENECIA

...El tema me interesa profundamente: el de la disgregación de una sociedad, los momentos de su agonía. En "Muerte en Venecia" tenemos lo mismo: estamos en vísperas de la guerra del 14, y ese pánico se huele en el aire, y se lo palpa en la escena final, cuando la playa queda casi desierta. Todo el mundo escapa, vuelve al corazón de Europa Central. Esa huida de alemanes, rusos, polacos, provocada por el cólera, significa para mí una especie de anestesia anticipada frente al peligro de una guerra. Y si lo simbolizo en el personaje de Aschenbach es porque también Thomas Mann lo había sentido así. Un personaje noble, en la apoteosis de su carrera, venido por fondo del mundo, y que se mezcla en esa podredumbre, en esa sordidez, para ser finalmente aniquilado por ella.

Luchino Visconti, de una conversación con los cronistas durante el último festival de Cannes, publicada en "El Cronista Comercial". "Muerte en Venecia", es, sin lugar a dudas, una de las obras cinematográficas más sobresalientes no ya de los últimos años, sino de la última década. Luchino Visconti afirma con ella su excepcional capacidad creadora para devenir "autor" de sus films, entendiendo la acepción con toda la riqueza de connotaciones que el término posee en su primitiva acepción literaria.

Para Visconti, Thomas Mann constituye una de las expresiones culturales que más han incidido en su extenso trabajo de creación, evidenciándose su influencia tanto en la estructura narrativa de "Rocco y sus hermanos", como en "La caída de los dioses". La ambición de llevar al cine "La muerte en Venecia" del magistral novelista germano, parece constituir una ambición de larga data. Pensamos que tiene absoluta carencia de sentido hablar de respeto hacia la obra original, correspondiendo referirse a la profunda y total asunción, por parte de Visconti, de la compleja problemática de Mann...

El ardiente amor por el bello adolescente Tadzio, que repentinamente desborda a Gustavo Aschenbach, prototipo de disciplina y tenacidad, de esfuerzo y orden, en el marco de la Venecia inmediatamente anterior a la primera guerra mundial, azotada premonitoriamente por el cólera, implica una metáfora compleja y multifacética que abarca desde las contradicciones existentes entre la racionalidad intelectual, la abstracción absoluta, y la fuerza incontrolable de la realidad y los sentidos, hasta una dramática y desgarradora visión de decadencia. (1) Una lógica tiranía de espacio nos impide profundizar la significación de la novela y su relación con la obra toda de Mann (encarezco la lectura de las cien páginas que componen otra parte, podemos decir que en la descripción caracterológica de poner la actual reedición) quien Aschenbach realizó su autorretrato, en el que predomina la disciplina y la tenacidad, el esfuerzo y el orden, junto al trabajo agotador de las supremas tensiones del espíritu.

Mann le dio a su personaje, el escritor Aschenbach, las características físicas y el nombre (Gustavo) de Mahler, el gran músico austriaco. Visconti, que posee una exquisita y sólida formación musical, es también un ferviente admirador de Mahler. Téngase presente, además, su gusto por el melodrama verdiano, el otro de sus amores, y la sistematización musical que le dio el estudio del violoncelo. Son antecedentes de uno de los más importantes regisseurs actuales, que ha abordado incontable cantidad de óperas, con algunas puestas memorables. Es este el Visconti que transformó al escritor Aschenbach en músico, patentizando con la magistral interpretación de Dirk Bogarde el parecido físico con el compositor Gustavo Mahler (1860-1911), un creador humanista complejo y contradictorio, profundamente conflictivo y también un compositor premonitorio de la música moderna que, superando las limitaciones del romanticismo, fue el primero en proponer un nuevo lenguaje armónico y un enfoque de los sentimientos vuelto hacia motivos profundamente populares. Se ha dicho que el compañero del músico Aschenbach, que Visconti agrega en fugaces rasgos, sería una alusión a Schönberg. Creemos que es sobrepasar la intención del realizador. En el film, la imagen adquiere la fuerza penetrante de un discurso en el que el diálogo es superfluo y la necesidad de explicitar la contradicción de los términos intelectuales sobre la metáfora de la creación, obligó al realizador a crear un segundo personaje, que asumiese dramáticamente esta función.

También ha creado otro personaje vivo y resplandeciente: Venecia que se nos presenta fascinante y apocalíptica, casi inmersa en el tema musical predominante, el movimiento "adagietto" de la 5ª sinfonía en do sostenido menor (escrita en 1901), y durante una parte de la obra, abarcada por el 4º movimiento de la tercera sinfonía. Es tal la adecuación del ritmo, del "tempo" musical a la acción dramática y a la expresividad visual, como para otorgarle al film una perfección estilística que sólo es dable ver en excepcionales ocasiones.

Cuando la canción de la muerte de Mussorgsky, en la imponente escena final de la playa, rumorea la inminencia del dramático final, pensamos que esta metáfora sobre la creación, sobre la pureza de los supremos ideales, ese mito forjado también en los fulgores de arteficio de la belle époque, alcanza con el cólera y con la muerte de Aschenbach una expresión acabada de la decadencia de una sociedad que poco después, se consumirá en el holocausto de la guerra del 14. Visconti es el poeta de esta decadencia, que ha tocado esta vez uno de los vértices más altos de la creación, midiendo sus fuerzas para encarar su próxima tarea, desde ya agotadora: la reconstrucción cinematográfica de "En busca del tiempo perdido" de Marcel Proust.

(1) Va de suyo que toda mera reducción del problema a términos de homosexualidad implicaría filisteísmo pequeño burgués.

CONDOU

En el concurrido Centro Tradicional "Yapeyú" (Callao 13583, hasta el 17 de agosto, expone el pintor Bernardo Condou, 10 óleos con figuras y 10 paisajes a la ténpera que acusan un notable avance sobre su producción anterior.

El exigente crítico de arte del "Diario Mendoza" (2/976) dijo en ocasión de exponer en la ciudad andina: "...Cada vez que nos referimos a la pintura de Bernardo Condou, no podemos dejar de admirar su solidaridad hacia la vida, su sana pintura, su simpatía por el hombre, los hechos, por su búsqueda incansante de la realidad, punto de arranque cuya finalidad es crear emoción, belleza mediante sus sugestivas pinceladas..."



Abierto de 10 a 12 y de 16.30 a 20.30 horas

DECIDASE

Ponga su casa en un alto nivel de CULTURA
Galerías de Pintores del Teatro del Pueblo
DIAGONAL NORTE 943
(Junto a la boca del subterráneo)
El peso pierde valor adquisitivo; pero el valor de la obra de arte es inmutable.



NOCTURNO CON LAMPARA

por Gioconda de ZABATTA

Las noches del destierro son oscuras. Regresa. La jornada del taller ha terminado. Qué importa que postergues el pedestal del rígido erudito. No importa que demores el brillo de la piedra que viste bóvedas suntuosas. ¡Qué ruido infernal la maquinaria! No se escucha el canto de los pájaros. Deja por hoy.

El día de labor ha concluido. La tarde está muy fría. El barro de la sierra congelado. Por favor, para la máquina. Anochece. En casa está la lámpara encendida, y en la cocina hay fuego, para tibiar las grietas de tus manos. Manos obreras nacidas de madre campesina. Que fértiles de tierra se desgranen con la humildad sagrada de la espiga.

PINTURA RUSA

El intercambio de valores culturales, como base de conocimiento en los pueblos, importa el acercamiento a la interpretación de sus vidas, en su sentido más lato, y la necesaria capacidad de análisis para entenderlos y valorarlos. Consideramos que cuanto se manifiesta en tal sentido ha de tender, necesariamente, al afianzamiento de los índices que concurren a un mismo fin: abatir la incomunicación y crear vínculos de amistad entre la ciudadanía de los distintos grupos humanos.

Estos conceptos nos los sugiere la muestra recientemente inaugurada en la Sociedad Argentina de Artistas Plásticos y cuya instalación, —debidamente infundible ardor de un artista como Luis Falcini, a justotítulo reconocido como maestro entre los grandes escultores de la actualidad—, reúne varias fotografías a color referidas en parte a la existencia de obras de pinturas expuestas en museos rusos, como el de "L'Hermitage", "Museo Pushkin"; y "Museo de Arte Ruso", de Leningrado. El propio Falcini ha podido conocerlas en las mismas Salas donde llegó a apreciarlas como espectador ávido de informarse y de estudiar.

El mérito de la muestra referida es innegable. A través de ella, integrada por obras de arte correspondientes a distintas épocas y escuelas y debidas a maestros diferentes y de varias nacionalidades, aparte de los autores rusos, se aprecia un patrimonio artístico que sugiere de gran resonancia. Adelante la certeza de que dichos Museos se hallan a la altura de los más importantes del mundo. Baste señalar que "L'Hermitage" por su contenido en número y calidad, destaca la más grande serie de obras de la pintura artística de Rembrandt. En el museo "Museo Pushkin", con más de dieciséis mil obras de arte plástico occidental, se pueden hallar piezas poco conocidas de Van Gogh, Cezanne, Gauguin, Renoir, Monet, Marquet, Pissarro, entre otras. En cuanto al "Museo de Arte Ruso", de Leningrado, podemos decir que facilita la apreciación de los íconos; cuyas reproducciones, lamentablemente, se hallan ausentes de la muestra que comentamos.

Esta muestra, en Florida 946 merece ser visitada con detenimiento; así lo requiere la importancia de cuanto ella está transmitiendo al espectador, como la propia ubicación de la juventud rusa en la búsqueda de una expresión que la muestre en la dimensión de sus logros.

Conjunción de antecedentes que concurren al unisono para dar testimonio veraz, en la oportunidad y en nuestro medio, de un hecho cierto y elocuente, doblemente valorable, en que haya de pensarse la milpa, para la continuidad y reciprocidad de interrelaciones de intercambios similares; favoreciendo de hecho la amplitud de conocimientos artísticos vitales, y encauzando la cultura como medio de acercamiento y desarrollo integral de un estado de conciencia, acorde con los reclamos de los tiempos que vivimos, de los que nadie debe sentirse dispensado.

RICARDO TINELLI

MICROCRTICA

El N° 26 de "Microcritica", la primera revista en su género de la ciudad, que dirige Evelina Benasso, acaba de aparecer con una excelente presentación y un nutrido material de crítica de óperas del Colón, danzas, teatro, libros, conciertos. Muy interesante su "separata" en papel azul, de literatura donde se anuncia un concurso de cuentos que recibirá originales hasta el 31 de marzo de 1972 (2° B). T. 71-2756, y se da noticias de infinidad de cosas.

BREVE DICCIONARIO POLITICO

Muy útil y muy práctico el Diccionario Político que acaba de poner en circulación "Ediciones Estudios" y que facilitará el trabajo al estudioso, al periodista y a quienes elaboran esa difícil materia

Susana Michelotti
Río IV (Córdoba)



por Beatriz Hilda GRAND RUIZ
CHUMBALE

DESDE que dejamos el Teatro Margarita Xirgu donde se representa CHUMBALE de Oscar Viale; siguen repitiendo las últimas palabras de su protagonista: "café, café...!"

Si O.V. no estuviera ya consagrado, con este trabajo es seguro que se colocaría mercedamente en la primera línea de nuestros dramaturgos.

Resulta muy difícil comenzar este comentario por la fuerte sacudida emocional que provoca y la indudable densidad de la pieza que embreta y dispersa. AGEMAS, presenta la paradoja de enfrentarnos con un drama realista, donde, parece que cada una de sus criaturas es un símbolo de nuestra vuelta sociedad. La esposa reducida a una cosa, el cuñado esquematizado al policía venal que con el "ferrito" es capaz de todas las tropelías, inclusive, junto a sus superiores arrinconados a cualquier sirvientita indefensa; el padre, propietario de sensibilidad encanallada; la madre, otro objeto más viejo; la cuñada representa la juventud que cree y puede ser engañada con discursos y explosiones emocionales y el protagonista principal que tal vez concentra en sí más posibilidades para el desarrollo de la tesis que es el vendedor de café. El hombre pese a su información social fragmentaria es sacudido por la realidad cotidiana sintiendo que "la propiedad privada no existe". Esta también es la razón por la que ahora hace frente al núcleo familiar. Ha cobrado conciencia de sus intereses de clase, no teóricamente, sino caminando por las calles hasta gastar sus zapatillas y saber que si él no prepara el café y si otros no se lo compran —o se lo roban—, nadie tomará café, y en su repetición primitiva pero humana, precaria en científicismos, pero verdadera, está incita la doc-

trina que ya hace temblar a algunos: "Os horrorizáis de que queramos abolir la propiedad privada. Pero en vuestra sociedad actual la propiedad privada está abolida para las nueve décimas partes de sus miembros".

En esa dimensión de ingeniería claridad se desarrolla su vida en medio de gentes que esconden sus ideas a tal punto que en algún momento declara: "en este país el que se calienta por sus ideas es un loco o un comunista"... sobreentendiendo que el resto se calienta por el dólar, el vicio, etc.

En el segundo acto, el personaje es llevado a encerrarse por la ferocidad de los otros y también a radicalizar su conducta. La cuñada —que es la juventud que cree—, es bloqueada por problemas familiares, por su afectividad e incluso por su fisiología. Por eso en otra vuelta de tuerca estaremos como al principio, pues el turo todo en sus manos y no lo supo aprovechar, rematando su revolucionarismo en un grito desgarrador e impotente: "Café, café!".

El elenco masculino actuó en un nivel superior al femenino. Luis Brandoni (Enzo) en una buena composición, tradujo la derrota del tipo liquidado desde el varcos, por cierto crítico conformismo; Edgardo Luis (Quique) expresó con sinceridad el cinismo, y cobardía de su personaje; Oscar Viale (Papé) visualizó perfectamente la encerrona mental del viejo propietario; Amparo López Baeza (Mechá), Ángela Ferrer Jaimes (Mamá) y Marta Bianchi (Aida); sobreactuadas.

Leandro H. Ragued en una acertada escenografía. La dirección de Héctor Giovine fue resuelta en un ámbito de franca comprensión de cuanto quisiera decir O.V. tuvo momentos excepcionales, por ejemplo, la dinámica de algunas escenas en el segundo acto.

LIBROS

LOS NIÑOS DE HIROSHIMA, de Alberto C. F. CIRIGLIANO — En un lujoso volumen, decorativamente ilustrado por Roberto AZZONI, editado por un entusiasta grupo de amigos del autor, que deberían constituirse en "grupo editor de Godoy Cruz", e impreso en talleres mendocinos, acaba de aparecer "Los niños de Hiroshima", en tres jornadas: El caos - El nacimiento del nuevo amor y El Nuevo Mundo. La primera jornada ha sido dividida en cuatro etapas y pese a las acotaciones de carácter escénico que se hacen, es evidente de que se trata de una poesía dramática para leer, no para representar, por la falta de acción. Frente a la inmensidad de la tragedia japonesa, que desborda todo intento de encerrarla en límites circunstanciales, porque ha atenido a la humanidad, Cirigliano eleva sus imprecaciones, sus apogemas, sus definiciones y calificaciones, en un lenguaje poético, señalando el futuro, "cuando la justicia tenga la dimensión de la justicia". "Los niños de Hiroshima", se suma así al caudal de literatura que en el mundo se ha producido para condenar un hecho monstruoso que ha trastocado las raíces morales del hombre, señalándole, al mismo tiempo, que su seguridad está en su liberación.

VISA EN CELO — DE ROSA ANTONIETTI FILIPPINI — "Visa en Cielo", lleva como subtítulo: "La cosecha humana". Es una hermosa novela y con razón ha recibido el "Primer Gran Premio de la Prov. de Mendoza". Rosa Antonietti Filippini es una de las más altas voces de la poesía mendocina. Sus libros han salido del marco provincial y corren por el país y por América. Pero esta es su primera novela. Ella misma ha ilustrado su primera gran novela de la tierra, de la vida, de un realismo escalofriante. En esta narración que no es costumbrista, sino fiel reflejo, interpretación sin deformaciones de la dura vida de los vinateros, hay páginas de una belleza exultante y surgen los caracteres en toda su fuerza expresiva y con su propio y parco lenguaje. Por esta sinceridad, tan fluidamente expresada la obra resulta un verdadero maná para los pioneros de esa deslumbrante tierra cuyana y una novela apasionante.



JOSEFA GOLDAR

TEATRO DEL PUEBLO

Diagonal Norte 943
Tel. 35 - 3606

VIERNES: A LAS 22

SABADO: 18.30 y 22

DOMINGO A LAS 18.30

LA MAQUINA DE SUMAR

Aguda sátira social, con el humor negro de ELMER RICE

Dirigida por Leónidas Barletta

Traducción de Max Dickman y Mary Low
Autorizada por Lawrence Smith

UNA OBRA QUE TODOS DEBEN CONOCER

(Platea sin Explotar al público: 100 pesos viejos)